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La securite des installations

Peut-on democratlser le debat?
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Afrique du Sud:
PBtltes phrases...

Qa bouge en Afrique. Le 15
mai dernier, lors d'une
allocution vigoureuse faite a
Springbok devant un auditoire
conservateur, M. Botha,
premier ministre d'Afrique du
Sud, a semble s'engager
resolument dans le
changement constitutionnel
qui accorderait aux citoyens
de races metisse et indienne
des droits egaux a ceux qui
demeurent pour le moment
I'apana^e des blancs.

« Liberez-vous vous-
memes en donnant aux
autres, dans un esprit de
justice, ce que vous exigez
pour vous-memes », a-t-il dit
notamment a ses

interlocuteurs.
« Si nous, nationalistes et

Afrikaners, etions aujourd'hui
dans une position ou nous
n'aurions pas le droit de vote
dans nos regions a aucun

niveau que ce soit, ni
municipal, ni provincial, ni
meme parlementaire, en
serions-nous satisfaits ?

« Alors, pourquoi refuser a
d'autres jeunes le droit
d'obtenir ce qui leur revient,
sans qu'ils aient a recourir a la
revolution ? »

Meme s'il precise que le
gouvernement prendra son
temps pour regler ces
questions complexes, il
semble determine a operer
ces changements quand il dit:
« Je dois le faire, que cela me
rende populaire ou non. »

Bien sur, M. Botha ne
detient pas toutes les cartes
dans son jeu et les sceptiques
diront que ce ne sont que de
belles paroles. Toutefois, il est
significatif de constater que
certains dirigeants metis,
jusqu'alors hostiles a tout

C6sar
Parce que la population de souris etait devenue un peu

envahissante dans notre vieille maison, nous avions cru bien
faire d'introduire chez nous un jeune chat noir elegamment
marque de blanc que des voisins nous avaient donne. Nous
I'avions baptise Cesar, simplement parce qu'il n'y avait aucune
raison de I'appeler autrement.

Mais son empire sur les souris setait revele si debonnaire et
notre autorite sur lui si incertaine qu'il nous avait fallu finalement
le restituer a sa famille d'origine... Ce n'est pas donne a tout le
monde de savoir vivre avec un chien ou un chat, ni le soigner
comme il faut.
On dit que les Frangais consacrent a I'alimentation -

minutieusement equilibree - de leurs «animaux de
compagnie » un budget global superieur a I'aide publique que la
France consacre au developpement des pays les plus pauvres
du monde...

C'est inquietant I Mais c'est au moins aussi preoccupant de
constater que tant de gouvernants, dans toutes les parties du
monde, eprouvent le besoin d'avoir a leur merci des opposants
politiques a maltraiter dans leurs prisons, tout comme nous
avons des chats a caresser dans nos fauteuils.

La torture et les caresses ne seraient-elles que deux formes
divergentes d'un instinct pervers de possession ?

Philippe Schweisguth

changement qui ne soit pas
total, semblent croire pour le
moment a la sincerite de
M. Botha et accueillent ces

demarches comme un
premier encouragement.

Et les noirs ? dira-t-on. On
ne peut pas s'attendre a ce
que les changements en
faveur des noirs, auxquels le

premier ministre a d'ailleurs
fait allusion, s'operent avant
que les metis et les indiens
n'en aient beneficie eux-

memes. Inversement, engager
des changements de
structure pour ces derniers
rendra impossible
ulterieurement le maintien des
noirs dans leur condition.

Renverser le mur
II est tragique de voir un

conflit pourrir au point qu'un
certain nombre de gens, et
meme de nations, se mettent
a penser, si ce n'est a clamer
tout haut, que seules les
armes peuvent clarifier la
situation. Faudrait-il ainsi que
perissent des dizaines de
milliers de personnes pour
que d'autres puissent vivre
dans la paix ?

L'autre aspect tragique de
I'operation israelienne au
Liban, c'est qu'elle ne peut
que rendre plus explosif et
destructeur le melange
detonant du Moyen Orient: le
fiel et I'angoisse accumules
dans le coeur des hommes.

PHOTOS : T. Braeckle : p. 17;
Phototheque EOF : p. 1, pp. 4
a 9; J.-J. Odier: pp. 12 et
19 ; Sygma-Guichard : p. 13.

Couverture: construction du
surgenerateur de Creys-Mal-
ville.

DANS CE NUMERO

SECURITE, mot-cle de notre
civilisation, que Ton retrouve
dans tous les aspects de la
vie. Dans notre dossier,
JEAN-JACQUES ODIER
mene une enquete sur la
securite du NUCLEAIRE CI
VIL. Les imperatifs dans ce
domaine vont-ils a I'encontre
de notre desir de democra-
tie ? (pages 4 a 9).

II s'agit aussi de notre secu-

On ne peut s'empecher de
repenser au geste
bouleversant d'Anouar El
Sadate offrant d'aller a
Jerusalem. Quel que soit le
jugement qu'on porte sur les
resultats de cette initiative,
elle a amene des Israeliens,
des arabes et des
occidentaux a s'asseoir a la
meme table. Elle a surtout
montre qu'il etait possible de
« renverser le mur de

separation » qui n'est autre,
nous rappelle saint Paul, que
la haine. La situation actuelle
demande un nouveau geste
de cette audace-la.

M6ridien

A NOS ABONNES

Exceptionnellement, cette
annee, nous ne publierons
pas de numero date du 1®^
aout. En contrepartie, nous
augmentons de quelques
pages ce numero-ci ainsi que
celui d'octobre qui rendra
compte des conferences de
Caux. Le numero de septem-
bre vous sera livre a la date
habituelle. ,

La redaction

rite face a la guerre et au
surarmement. GORDON
WISE essaie de faire la part
des choses entre VOLONTE
DE DEFENSE ET VOLONTE
DE PAIX (page 10).

Securite enfin dans les rap
ports humains. NATHALIE
O'NEILL nous dit ce que la vie
lui apprend sur L'AMITIE
(page 18).



C'EST a la suite du debat televise
des Dossiers de I'ecran consacre,
I'automne dernier, au nucleaire

- c'etait au moment de la discussion
au parlement fran^ais - que nous
nous sommes decides a aborder dans
nos colonnes le sujet de I'atome a
usage civil. Les diverses questions
traitees au cours de la soiree etaient
d'interet universal. Mais on s'est vite
rendu compte de la quasi-impossibilite
de ce genre de dialogue. En se voulant
rassurants, les pro-nucleaires se mon-
trent souvent protecteurs ou meme
meprisants envers ceux qui osent
manifester le moindre froncement de
sourcil. Les opposants, souvent agres-
sifs des le premier moment, s'irritent
alors encore davantage, les uns et les
autres se lan^ant bientot a la figure
des chiffres dont personne ne peut
controler le bien-fonde, puis s'instal-
lant sur des longueurs d'onde bien
differ en tes; perdu, degu, le public
n'aspire bientot qu'a une chose, re-
trouver le confort et la securite du
western de I'autre chaine.

C'est en particulier la question de la
surete des installations nucl^aires qui
nous a apparu d'abord comme un des
points faibles du dialogue. L'accident
de Three Mile Island 6tait encore
present dans toutes les memoires.
C'est pourquoi nous nous sommes
proposes d'interroger deux personna-
lites engagees dans I'industrie du nu
cleaire. La premiere a participe per-
sonnellement a 1'emission des Dossiers
dc l ecran en qualite de chef de la
centrale du Bugey et son expose avait
d'ailleurs brille par la clarte et la
simplicite. La deuxieme personne est
chef du service de la medecine du
Travail a Marcoule et coordinateur

mMical de la COGEMA.

Nous presentons done ici les repon-
ses de ces deux specialistes, le premier
traitant surtout des aspects tech
niques, le second faisant entendre
I'avis d'un medecin.

Toutefois, une inquietude plus gene-
rale continuait a nous habiter a la
suite de ce debat televise, a cause aussi
de I'insuffisance des discussions qui
ont eu lieu au meme moment a TAs-
semblee nationale. Le probleme du
developpement de I'industrie nu
cleaire en France est-il veritablement
pose comme il devrait I'etre dans une
democratie ? Certainement pas. C'est
pourquoi, aux deux premiers textes,
nous en ajoutons deux autres: un
aper^u des efforts, insuffisamment
connus, entrepris par le « Groupe de
Bellerive », qui rassemble un certain
nombre de personnalites de renom
international, et enfin quelques re
flexions que nous livre Jean-Jacques
Odier.

DOSSIER: LE NUCLEAIRE CIVIL

La steurltd des Installations

Le point de vue d'un chef de centrale

et d'un medecin du travail

M. P. Daurds, chef de la centrale du Bugey

II etait prevu que nous rencontrions M. Daures avant publication de ses reponses ecrites.
Sa nomination recente au siege de I'E.D.F. a Paris, comme directeur delegue a la direction
du personnel, n'a pas rendu possible cetteprise de contact. Nous publions done ses reponses
telles qu'elles nous sont parvenues.

Changer : La controverse sur la secu
rite des installations nucleaires

est-elle engagee correctement ?

M. Daures : D'apres les contacts que nous
avons avec les opposants au nucleaire, les
arguments de ces derniers sont les
suivants : le nucleaire est inutile, couteux
et dangereux, ces trois qualificatifs etant
enumeres dans Tordre d'importance
decroissante.

11 apparait en effet que Taspect danger
nest plus determinant, et que les argu
ments. que nous detaillerons dans les
reponses aux questions 2 et 3, soient
maintenant pris en compte et en passe
d'etre acceptes de faqon quasi-generale.

L'opposition au nucleaire reproche sur

tout a ce dernier, par I'importance de ses
installations, d'etre I'une des manifesta
tions des tendances qu'elle decele dans la
societe actuelle: recherche exclusive du
progres technique, obstacle a la decentrali
sation. renforcement des contraintes et
controles autoritaires; face a ces aspects
negatifs, le nucleaire lui apparait inutile et
couteux.

Le debat est ainsi place sur le terrain
economique qui nous semble effective-
ment le bon ; autrement dit. les avantages
economiques indeniables du nucleaire
justifient-ils I'importance qui lui est don-
nee actuellement ?

A ce sujet, sans vouloir trancher le
debat. nous donnerons les indications

resumees dans le tableau ci-dessous:

Cout du kWh produit par les differentes fili^res

NUCLEAIRE

c/kWh
CHARBON

c/kWh
FUEL

c/kWh

1980 1981 1990 1980 1981 1990 1980 1981 1990

D.D. Exploitation 1,25 1,60 3,2 2,55 4,1 3,2 1,80 2,85 2,9

Amortissement 4,01 6,80 8,9 2,65 3,9 6,9 3,35 5,50 5,9

Combustible 4,31 5,35 4,5 9,70 13,4 18,5 17,25 25,40 48,3

Total 9,57 13,75 16,6 14,90 21,4 28,6 22,40 33,75 57,1

References

economiques: francs 1980 1981 1.7.81 1980 1981 1981 1980 1981 1981



Les previsions etablies pour 1990 sont
evidemment sujettes a fluctuations, en
fonction de nombreux parametres tels que
le coiit des combustibles et le taux
d'actualisation. Cependant, les ordres de
grandeur devraient rester les memes ; en
particulier le cout du kWh nucleaire
demeurera nettement inferieur a celui du

kWh charbon et fuel ; en effet, dans la
filiere nucleaire, et contrairement aux

autres filieres, le coiit du combustible n'a
representeen 1981 que 40 % du cout total
de production, et cette part tend a decroi-
tre.

- Quels sont les divers risques inhe-
rents a la fabrication d'energie d'ori-
gine nucleaire ? De quelles marges de
securite dispose-t-on pour y parer ?

- Plusieurs scenarios d"accident ont ete

envisages, qui sont relatifs au meme
phenomene, le degagement de chaleur
dans le cceur du reacteur du a la radio-

activite. Le controle de la reaction de

fission s'effectue sans aucun alea a faide

des barres de commande, et la reaction de

fission pent etre arretee en moins de deux
secondes. temps de la chute des barres;
cependant il convient ensuite, du fait de la

radioactivite du combustible, de conti-
nuer a le refroidir en permanence et, dans
ce domaine, I'accident le plus grave qu'on
puisse envisager (dit accident de reference)
est la perte de lean de refrigeration, par
rupture d'une tuyauterie primaire. Diffe-
rents circuits redondants de surete (injec
tion et aspersion de securite) permettent
alors de continuer a assurer le refroidisse-

ment du reacteur et de limiter la montee
en pression dans le batiment.

D'autre part, quel que soit I'accident
envisage, il doit etre sans consequence sur
I'environnement, puisque le batiment qui
abrite le reacteur et les circuits primaires
associes est une enceinte parfaitement
etanche, dont toutes les communications

avec I'exterieur sont automatiquement
obturees en cas d'accident. L'etancheite de

I'enceinte est d'ailleurs regulierement veri-
fiee par mise en pression a 5 atmospheres,
et nous tenons a votre disposition les
valeurs des taux de fuite mesures, qui sont
nettement inferieures aux normes admissi-

bles.

- Les Dossiers de I'Ecran en octobre

dernier ont donne I'lmpression qu'a
I'origine de I'lncident de Three Mile
Island s'est trouv6e une succession

impressionnante de defaillances hu-
maines et techniques. Quelles conclu
sions ont ete tiroes de cet accident

pour la securite du secteur nucleaire
fran^ais et pour son extension ?

- L'accident de Three Mile Island a

resulte d'une defaillance technique, dou-
blee d'une erreur de diagnostic initial. Les
premieres mesures prises, dont certaines
ont consiste a inhiber des automatismes,

ont par suite ete erronees et ont contribue
a rendre plus difficile I'etablissement du
bon diagnostic. Nous nous sommes done
attaches a aider I'operateur dans sa fonc
tion « Diagnostic et prise de decision », et
un certain nombre d'ameliorations ont ete

lancees dans le domaine de I'aide a la

conduite. En particulier un nouveau sys-
teme « Aide au diagnostic » a ete mis en
service: ce systeme, utilisant un ordina-
teur et disposant des informations en
provenance des capteurs d'exploitation,
propose a I'operateur, en cas d'incident,
un diagnostic du phenomene, ainsi que les
manoeuvres a effectuer. L'operateur dis
pose ainsi d'un appui technique, dont il est
libre de suivre les indications.

En outre, rappelons que, en cas d'acci-
dent, des automatismes mettent les instal

lations en etat de surete, soulageant ainsi
I'operateur des actions immediates, et lui
donnant le temps suffisant (plusieurs
minutes) pour analyser le phenomene.
Comme nous I'avons indique ci-dessus, les
exploitants de Three Mile Island avaient
inhibe faction de ces automatismes ; alors

que dans nos installations cette action est
prioritaire et ne peut etre entravee durant
les cinq premieres minutes.
Nous signalerons egalement qu'a la

suite de I'accident de Three Mile Island,

certaines consignes ont ete adaptees, et des
modifications sont prevues dans la dispo
sition des pupitres de commande.

L'experience des autres pays doit en
effet nous etre profitable, et nous cher-
chons a en tirer le maximum d'enseigne-
ments. C'est d'ailleurs afin d'augmenter
l'experience acquise que la politique des
paliers a ete retenue en France pour
I'equipement nucleaire : les centrales d'eau
pressurisee sont construites de fapon iden-
tique afin que toute information recueillie
sur une tranche ou toute amelioration

effectuee sur cette tranche soit immediate-

ment transposable a toutes les autres
tranches nucleaires du pays. ■

Le docteur Henri Frossard, coordinateur m6dlcai de la COGEMA(1)

Avant meme que la specialite ait droit
de cite dans les facultes de medecine. le

service de sante des Armees a cree, vers

1960 - nous sommes a I'epoque des
premiers essais nucleaires - les concours
de radiobiologie. Cette discipline a pour
champ d'action I'etude des effets des
rayons ionisants sur I'etre vivant.

C'est la filiere que choisit le docteur
Henri Frossard a sa sortie de I'Ecole de

Sante Navale. Apres avoir fait les clas-
siques campagnes outre-mer et avoir ete
affecte a des unites a caractere nucleaire,

dans les armees, il est detache au Commis

sariat a I'Energie atomique (C.E.A.) pour
devenir, en 1974, chef du service de la

medecine du Travail a la Hague, puis a
Marcoule. II est aussi coordinateur medi

cal de la COGEMA.

Changer: Le nucleaire pacifique a

Techelle industrielle a commence dans
les annees 50. Voila done trente ans
que dure le dehat nucleaire. Un son-
dage recent etahlit que 65 % des
Frangais sont pour Tenergie nucleaire
civile, mais le dehat me semhle curieu-
sement escamote en France. A qui la
faute ?

Docteur Frossard : S'il y a eu des torts
dans I'engagement du debat. ils sont des
deux cotes. Les premiers specialistes du
nucleaire etaient des gens qui etaient a
juste titre tres fiers de leur technique ; ils
avaient peut-etre vis-a-vis du public un
certain complexe de superiorite: «On
connait, les autres n'ont pas besoin de
connaitre. »

11 y a aussi des torts du cote de I'opinion
publique qui a laisse se developper le

nucleaire sans poser beaucoup de ques
tions. Je vais vous donner un exemple:
quand je me trouvais a La Hague, nous
avons eu a faire constamment aux journa-
listes et nous avons tous participe a des
emissions de television. Or quand on regar-
dait les pourcentages d'ecoute, on s'aperce-
vait que les informations que nous es-
sayions de donner touchaient 10 96 des
telespectateurs. Alors quand on nous dit:
« Nous ne sommes pas informes », nous
sommes quand meme un pen vexes, car
I'effort a ete fait. Mais les gens n'etaient
peut-etre pas prets a recevoir cette informa
tion.

(1) Filiale a I GO 96 du CEA qui a la responsabi-
lite de toute la partie industrielle du nucleaire
civil en France.



- Le fait que la construction de
centrales nucleaires demande de lon-

gues annees ne dessert-il pas I'infor-
mation ?

Rappelons-nous que roption nu-
cleaire a ete prise bien avant le choc
petrolier, a un moment ou {'uranium etait
a un tel prix que Ton pouvait se demander
si cela vaiait la peine de poursuivre le
programme nucleaire. Le choc petrolier a
bouleverse les donnees economiques et
c'est seulement a partir de ce moment-la
que Ton s'est persuade qu'il s'agissait
d'une option rentable et interessante. Les
Franqais sont devenus alors plus sensibles
au debat.

- Les difficultds, les risques sont
extremement varies, mais le risque
principal sur le plan medical est bien
sur celui des radiations.

La cent rale du Bugey (A in)

- C'est certainement celui qui pose le
plus de questions, car le rayonnement est
quelque chose qui ne se voit pas. qui ne se
materialise pas. Grace a Dieu. il y a eu tres
peu d'accidents nucleaires dans le monde.
On parle done de quelque chose que la
population n'a pas vecu. a la difference des
coups de grisou ou de n'importe quelle
autre catastrophe industrielle ou aerienne.
Ce qu'on n'a pas vecu est naturellement
plus porteur d'angoisse.

- Pourtant la radioactivite n'est pas
une decouverte recente ?

- La radiobiologie est un domaine qui a
fait I'objet de beaucoup de recherches
depuis I'epoque des Curie et de Becquerel
et surtout apres le retentissement psycho-
logique d'Hiroshima et de Nagasaki. Nous
avons par ailleurs acquis un certain
nombre de connaissances chez I'homme.

Cela commence par les recherches
d'avant-guerre. puis les irradies japonais et
les accidents qui sont survenus. non pas
en France, mais a I'etranger. sur des
reacteurs de recherche. 11 y a eu a peu pres
une dizaine d'accidents depuis trente ans.
L'utilisation des radiations ionisantes a des

fins therapeutiques nous apporte aussi un
certain nombre de connaissances en

meme temps que la guerison de malades
cancereux qui etaient condamnes il y a
encore quelques annees. II faut enfin
parler de certaines populations du Tibet
ou du Bresil. par exemple. qui sont
soumises a une irradiation naturelle vingt
ou trente fois plus elevee que la notre. On
n'a observe chez elles ni anomalies gene-
tiques ni augmentation significative de
cancers. On a enfin pu observer des
categories de travailleurs (mineurs d'ura-
nium en Tchecoslovaquie. peintres de
cadrans de montres lumineux au radium

aux Etats-Unis. etc.) chez lesquels on a
decele I'apparition de certains cancers.

Toutes ces donnees ont ete prises en
compte. de fagon a pouvoir fixer des
normes pour les travailleurs et pour les
populations permettant d'eviter {'appari
tion des effets pathologiques dus a {'irra
diation.

- En ce qui concerne le nucleaire
fran^ais, on a, la aussi, des donnees
sur une generation entiere ?

- En ce moment les peres s'en vont. les
grands-peres sont partis et les enfants
rentrent ou sont deja entres. Et la. je vais
vous faire une remarque qui va vous
paraitre un peu cocardiere. La France est
le pays qui a pris le plus au serieux les
regies de securite. Cela est confirme par la
fapon dont les etrangers que Ton rencontre
dans des congres ou dans nos usines se
tournent vers nous, comme je I'ai constate
encore recemment a Madrid. La France

est maintenant le pays le plus avance du

point de vue nucleaire. le pays oil I on a pu
observer le moins d'incidents nucleaires,
parce que c'est en France qu'on trouve des
gens qui savent de quoi ils parlent. Ils ne
parlent pas de projets. mais de situations
vecues. depuis vingt. vingt-cinq ou trente
ans.

- La contestation ecologique s'est
aujourd'hui tournee de preference
vers deux autres aspects du processus
nucleaire, le surgenerateur et le re-
traitement. Comment voyez-vous ces
deux domaines du point de vue medi
cal ?

- Ce sont la des questions que Je connais
bien puisque j'ai suivi le retraitement de
puis huit ans a La Hague, puis a Marcoule.
A Marcoule, nous avons aussi le premier
surgenerateur. Phenix. Justement, je corri-
geais recemment la these d'une jeune
femme medecin qui a pour sujet: Phenix.
bilan medical apres sept ans de fonctionne-
ment. L'information est negative, c'est-
a-dire qu'il ne s'est rien passe. Ce reacteur
tourne remarquablement et. sur le plan de
{'irradiation, de la contamination, pour
deux cent cinquante travailleurs. il n'y a
rien a signaler du point de vue clinique.
pathologique et hematologique. Cela re-
joint d'ailleurs une autre these faite dans
notre service et qui porte sur la surveillance
hematologique des agents travaillant sur
1'ensemble des installations de Marcoule

depuis vingt-cinq ans; la aussi aucune
alteration sanguine n'a ete constatee chez
les travailleurs exposes aux rayonnements
ionisants. Sur le plan de I'irradiation in
terne. ce que nous appelons la contamina
tion (c'est le cas d'un individu qui aurait
absorbe. soit par les voles respiratoires. soit
par une plaie, un radio-element qui se
fixerait plus ou moins longtemps dans
I'organisme en I'irradiant), il ne s'est rien
passe a Phenix, sinon des incidents mini-
mes qui n'ont apporte aucune dose signifi
cative aux travailleurs. Sur le plan de
I'irradiation externe, la dose moyenne re-
9ue par les agents de Phenix a ete de I'ordre
de 20 mUlirems par an, et actuellement on
est en-dessous de dix. II faut savoir que les
radiations naturelles nous delivrent en

moyenne 1 GO millirems par an et, pour des
endroits comme la Bretagne. ou le Massif
central, dix fois plus a cause des roches
granitiques qui contiennent de I'uranium.
L'incident recent de Phenix, dont la presse
a parle, a ete immediatement detecte et
circonscrit. Les consequences, nulles pour
le personnel, sont minimes, puisque la
centrale devrait redemarrer dans les pro-
chains jours.

- Qu'en est-il du retraitement ? On
parle beaucoup de La Hague.

-  11 y a un phenomene psychologique.
Les contestataires se sont diriges sur La



Hague peut-etre parce qu'a Marcoule.
implante depuis longtemps dans le pays,
ils auraient eu moins d'impact.

Le retraitement est du point de vue
technique la partie la plus delicate du cycle
nucleaire, parce qu'il ne peut pas etre
pilote automatiquement du debut jusqu'a
la fin. Sur la chaine du retraitement, il y a
deux operations delicates: Tentree et la
sortie de la chaine, ou I'homme doit

intervenir et ou il y a des risques
d'irradiation et de contamination. Ce n'est
pas sans probleme. On a cependant un
recul important puisque La Hague fonc-
tionne depuis quinze ans et Marcoule
depuis vingt-cinq ans et qu'on n'a pas eu
de problemes serieux.

- Et la, en tant que m^decin, vous
n'avez pas eu a vous occuper d'acci-
dents signiflcatifs ?

- Non. Nous n'avons jamais eu d"acci
dents radiologiques, mais bien entendu
nous avons a agir dans un certain nombre
d'incidents qui font partie de la vie
normale d'une entreprise industrielle. A
La Hague, en moyenne, I'irradiation est de
I'ordre de cent millirems pour les agents
qui travaillent dans ce qu'on appelle la
zone controlee, ce qui est tres largement
au-dessous de la norme Internationale. A

Marcoule, la moyenne est du meme ordre.

- Je pense qu'il y a eu des statis-
tiques qui permettent de comparer les
populations travaillant dans le nu
cleaire et les autres au point de vue
des maladies courantes.

- Qui, le point est fait regulierement. En
matiere de cancer et de leucemie, dans
1"ensemble du CEA, c'est-a-dire plusieurs
dizaines de milliers de personnes, par rap
port a une population equivalente en age,
sexe, etc., et non exposee aux rayonne-
ments, les taux sont soit equivalents, soit
inferieurs. Cest peut-etre du au fait que la
prevention est plus poussee, les moyens a
notre disposition etant plus importants que
pour les autres activites industrielles.

II faut ajouter que, de toute faijon, nous
sommes nous-memes controles par un
organisme exterieur au CEA et a la
COGEMA. II s'agit du Service central de
Protection contre les rayonnements ioni-
sants, qui depend du ministere de la Sante
et est dirige par le professeur Pellerin.
Ainsi nos resultats, quels qu'ils soient,
sont controles en permanence.

- A titre de comparaison, quel est le
taux d'irradiation d'un examen radio-

logique ?

- Voila qui nous preoccupe, car nous
chassons le millirem dans nos etablisse-

ments et nos agents vont a I'occasion d'un
examen medical en recevoir beaucoup plus
Chez le medecin. II est certain qu'un cancer
se traite par des doses tres elevees: des
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milliers de rems. Cest indispensable, et
grace a des irradiations majeures, nos amis
radiotherapeutes sauvent des vies humai-
nes. 11 faut I'accepter et le demander s'il le
faut, mais dans le domaine medical, il faut
essayer aussi d'evaluer le cout et le benefice
et d'eliminer par exemple les habitudes qui
consistent a refaire systematiquement une
serie de cliches quand on va d'un hopital a
I'autre.

- L'information est done pour vous
une tache essentielle ?

- Certainement. D'abord informer le

personnel de nos entreprises a tous les
niveaux; mais je dois dire que si j'ai
participe a cette information indispensable
depuis 25 ans, nous I'avons fait aussi en
direction de la 'hierarchie. Grace a cette
information, nous avons toujours benefi-
cie d'une tres grande independance dans
I'exercice de notre metier de medecin.
Nous pouvons a la limite arreter I'exploi-
tation.

Notre responsabilite est aussi a I'exte-
rieur de nos etablissements et elle consiste

notamment a informer des medecins qui
sont des messagers humains tres impor
tants. Nous avons regu a Marcoule tous
les medecins de la Securite sociale, tous les
medecins du Travail du Languedoc-Rous-
sillon, puis r&emment tous les medecins
de la region. Cest une action qui devrait
s'amplifier au niveau de I'hexagone.

- Est-ce que Taccident de Three
Mile Island, pres de Harrisburg, a
modifie quoi que ce soit dans votre
travail d'information ?

- Nous avons ete contents, nous mede

cins nucleaires, que la hierarchie la plus
elevee ait pris peut-etre davantage en
compte la possibilite d'accident, car cela
fait partie de notre metier de nous
demander ce qu'il faudrait faire s'il se
passait quelque chose de grave.

- Diriez-vous que Harrisburg, pour
la France, a ete salutaire ?

- Oui, parce que jusqu'a present on
vivait un peu dans I'euphorie du « II ne
s'est rien passe jusqu'ici » ; il y avait bien

des plans d'urgence, mais les instructions
meritaient d'etre precisees.

- Puis-je vous poser une question
plus personnelle ? Le nucleaire vous a-
t-il pose des problemes en tant que
Chretien ?

- Pas tenement dans I'exercice de mon

metier, compte tenu precisement de la
liberte dont nous jouissons, car nous
sommes surtout la pour servir et pour
ameliorer les conditions d'existence de

I'homme au travail. Mais il me pose plus
de questions quant a I'avenir de notre
planete. Nous disposons avec le nucleaire
d'une somme d'energie considerable.
Nous pouvons nous rejouir en nous disant
que, si le programme nucleaire fran^ais
continue, dans dix ans nous serons les

« emirs » de I'Europe. Nous vendrons du
courant nucleaire a nos voisins au lieu de

vendre du petrole. Devons-nous nous
satisfaire de cette situation ? Je pense qu'il
faut aller plus loin dans la reflexion. Cest
la premiere fois qu'un probleme pose des
questions d'ethique aussi importantes au
niveau de la planete. On se pose aussi des
questions lorsqu'on se trouve devant des
gens sinceres qui ont cette peur irraison-
nee que des gens mal intentionnes leur ont
proposee. N'avons-nous pas, nous Chre
tiens, quelque chose a dire a ceux qui
vivent avec la peur de la mort, du cancer
ou de toutes les catastrophes possibles ?
Nous vivons probablement une periode

cle de notre civilisation. Le nucleaire avec

son impact economique et psychologique
est peut-etre notre chance puisqu'en
meme temps qu'il nous apporte du « pro
fit », il nous pose des questions sur notre
avenir materiel, sur notre bien-etre. II

nous en pose aussi sur notre avenir moral,
spirituel et psychologique ; peur de I'ave
nir, peur de la mort, peur pour nous-
meme, le nucleaire et les pays sous-
developpes, le nucleaire « c'est le diable »,
le progres « mais a quel prix ? » etc.
Ces questions concernent directement

les Chretiens. A nous, Chretiens, de nous

informer en evitant de nous laisser enfer-

mer dans des options politiques, pole-
miques ou utopiques. ■

(Propos recueillis par J.-J. Odier)



Le «Groupe de Bellerlve »

II y a cinq ans, une dizaine de personna-
lites de renom habitant la region gene-
voise se sent reunies pour tenter de creer,
dans le domaine du nucleaire, « les condi
tions propices a une reflexion sereine, a
une discussion ouverte et raisonnable et a
une bonne information du public ». Le
groupe, qui comprend notamment des
universitaires, des scientifiques. des juris-
tes et des fonctionnaires internationaux et
qui s est donne le nom de « Groupe de
Bellerive ». entend « se tenir en retrait des
confrontations emotionnelles et partisa-
nes ». II s'efforce d'analyser les problemes
de fond que pose le recours a fenergie
dorigine nucleaire et d'organiser des
discussions au cours desquelles les theses
avancees de part et d'autre puissent etre

presentees et defendues avec un meme
souci de rationalite et dobjectivite. Un
premier colloque international s'est tenu a
Geneve en fevrier 1979. En Janvier 1980 a
eu lieu un debat tres pousse entre une
delegation de fUnion des centrales suisses
delectricite (1) et sept specialistes des
problemes energetiques sollicites en
Suisse, en France, en Angleterre et aux
Etats-Unis. Les entretiens ont porte no
tamment sur les previsions de la demande
denergie et revaluation des economies
realisables, deux elements permettant de
mieux apprecier la mesure dans laquelle il
convient de recourir a fenergie d'origine
nucleaire. La question de la siirete du
retraitement et du stockage definitif des
dechets a aussi ete abordee.

Une analyse et une proposition
L'histoire sembie avoir attribue a feleciro-

nucleaire une place particuliere. symbolique et
cristaliisanie, dans leventail des confrGnta-
tions de noire temps. Tout y a contribue : les

I  premieres revelations dramatiques de cette
nouvelle force de la nature; I'esoterisme des

connaissances necessaires pour s'y retrouver et
pour former des jugements ; fenorme cout des
installations ; fhabitude prise des le debut par
les gouvernements et par fentreprise privee
d'accorder leurs mobiles respectifs sous cou-
vert du secret.

Ces motifs de discorde. loin de s'attenuer

avec le temps, se sont au contraire aggraves.
Au lieu de chercher, calmement et objective-
ment. a faire le bilan des arguments opposes,
les deux camps ne soulignent que les argu
ments favorables a leurs theses, et tendent a

minimiser, a nier, voire a escamoter les

arguments des adversaires. Dans cette cour de
Justice, il n"y a que des avocats. Les juges sont
franchement absents, ou se trouvent dans
I'impossibilite de deposer des conclusions
valables. faute de competence. Ici encore
intervient la nature specifique de la matiere a
juger. Les conseillers du gouvernement, pro-
fessionnellement competents, se trouvent nor-
malement du cote promoteur. Les experts
appeles par I'opposition paraissent plus vulne-
rables. Les promoteurs ont interet a accentuer

I'importance des details quantitatifs, des avan-
tages sectoriels, les opposants, celle des argu
ments non chiffrables et des perspectives
globales. Ainsi la structure meme du debat se
trouve controversee, et le bilan objectif, qui
seul importe en dernier lieu, devient impossi
ble a etablir. Le fait que, dans la plupart des
pays, la confiance du Pouvoir tend a pencher
du cote des conseillers professionnellement
engages ne peut qu aggraver la situation.

Entre les deux poles actuels de la contro-

verse sur I'electronucleaire - I'accepter
comme une panacee ou le rejeter complete-

ment - toute une gamme de solutions ponde-
rees et diversifiees est concevable. dont les

avocats des deux parties ont tendance a
detourner I'attention. Une analyse objective
devra, au contraire, mettre en lumiere ces

solutions intermediaires. Au lieu de trancher

d'office entre tout et rien, elle posera la
question plus complete : combien ? La ques
tion comtnettt ? suivra inevitablement. (...)
Le choix des surgenerateurs ferait entrer

fhumanite entiere dans fere de feconomie du
Plutonium, avec des consequences qui sont
loin d'avoir ete suffisamment explorees en ce
qui concerne les droits de fhomme et les
structures de la democratie.

Les esprits eclaires et reconnus comme tels
(scientifiques mais aussi juristes, techniciens
mais aussi philosophes. economistes mais
aussi politiques. hauls fonctionnaires mais
aussi elus du peuple) capables de se pencher
sur un probleme complexe et de former des
jugements independants, existent dans tous
nos pays. Jusqu'ici. dans les questions nucleai-
res, ils n'ont eu que des occasions sporadiques
de se concerter et de s exprimer. L'affaire de
Creys-Malville, qui nous preoccupe au-
jourd'hui. n'a pas encore ete fune de ces
occasions. Mais il nous parait evident qu'il
existe un besoin urgent de mettre en place
dans tous les pays concernes des conseils de
reflexion et d'evaluation capables de selever
au-dessus des confrontations polarisees. Ce
role devrait leur etre reconnu ; leur composi
tion devrait convaincre a la fois fopinion
publique et les autorites ; les moyens d'accom-
plir leur tache devraient leur etre donnes.
Pour notre part, nous sommes resolus a

promouvoir, au-dela et en dehors de notre
groupe. la creation de tels conseils.

Le Groupe de Bellerive s'efforce d'autre
part d'attirer f attention des nations indus-
trielles sur la difficulte qu'il y a a realiser
une separation complete entre f utilisation
civile de la fission nucleaire et son
utilisation militaire pour la fabrication
d'armes de destruction massive. La tache
de les maintenir separees incombe, pen-
sent les membres du groupe, aux hommes
politiques et non aux techniciens.

Bien que les analyses du Groupe de
Bellerive ne rencontrent pas autour de lui
une adhesion unanime, nous estimons

utile de reproduire dans notre encadre
quelques passages significatifs de la decla
ration initiate publiee par cet organisme le
3 octobre 1977, pen apres les confronta
tions qui ont eu lieu sur le site de
construction du surgenerateur de Creys-
Malville (Isere). Ce texte garde en grande
partie son actualite.

Mi ll faut preciser pour les lecteurs des autres pays
qu'en Suisse I'electricile est produite. transportee et
distribuee par plus de I 200 entreprises appartenanl
pour la plupart aux cantons et aux communes.

I'interieur de la centrale de Fessenheim



Et la ddmocratie?
par Jean-Jacques Odier

Un aspect insolite du debat relatif au
nucleaire civil, c est qu'un citoyen d'Auril-
lac ou de Besangon, qui n'a aucune centrale
pres de chez lui, pourrait parfaitement
passer sa vie entiere sans que la contro-
verse ait une incidence quelconque sur sa
vie de tons les jours (sauf, bien entendu, un
abandon du nucleaire qui, lui, modifierait
du tout au tout les donnees de Teconomie

fran(?aise). S'il n est habite par aucune
preoccupation morale ou metaphysique,
que lui importe si les combustibles uses
doivent etre, du fait de leur forte radioacti-
vite, soustraits a fenvironnement pendant
plusieurs dizaines de milliers d'annees, ce
qui implique un pari presque inconcevable
sur favenir? Doit-il vraiment savoir si

TEDF va se doter de cette nouvelle genera
tion de centrales, les surgenerateurs ? II
pourrait tres bien se desinteresser de ces
problemes. Et d'ailleurs, soyons honnetes,
c est ce qui se passe dans la realite. Des
millions de gens en France et dans le
monde preferent ne pas y penser et vivent
comme si le debat n'avait pour eux aucune
importance.
Nous nous trouvons done devant un

probleme gigantesque d'information dont
les pouvoirs publics devraient normale-
ment prendre finitiative. Or tel n'est pas le
cas. Dans les grandes nations industrielles,
tout se passe comme si les gouvernements
ne souhaitaient pas instaurer un vrai debat
democratique. I^urs raisons sont multiples
et comprehensibles. Premierement, on est
entre dans le domaine electronucleaire

sans garantie qu'on pourrait vraiment mai-
triser toutes les difficultes techniques qui
grevent ce type de production energetique.
Deuxiemement, la soudainete du choc pe-
trolier a accru de fagon brutale le sentiment
des decideurs qu'on n'avait simplement pas
le choix. Enfin, le sujet est tellement com-
plexe qu'il divise la communaute scienti-
fique elle-meme: comment le simple ci
toyen pourrait-il done s y retrouver, expri-
mer une opinion ou deposer un bulletin
dans une urne de fagon reflechie en tenant
compte des parametres les plus impor-
tants ?

En ouvrant largement le debat, c est-
a-dire en s efforgant de donner la parole
aux opposants et aux partisans du nu
cleaire de fagon equitable, les pouvoirs
publics risqueraient de provoquer le plus
vaste affrontement qui soit et s'expose-
raient a voir fopinion publique prendre
parti dans des conditions d'emotivite et de
passion qui ne pourraient que denaturer le
debat.

C'est pourquoi le nucleaire civil echappe
pour finstant a la regie du jeu democra
tique. Ou, du moins, la ou il y est entre
- en Autriche, en Suede - il a abouti soit
a un arret brutal du programme nucl^ire,
soit a une sorte d'hibernation qui pourrait
faire de ces pays les pauvres de TEurope de
fan 2000. En Suisse, en revanche, le debat
a ete engage assez profondement. En
France, on se contente de s appuyer sur la
consultation des populations locales et sur
des sondages qui semblent indiquer au
niveau national une confortable majorite
de partisans du nucl^ire (65 %). Ce n'est
pas satisfaisant. II n est pas satisfaisant non
plus de s entendre dire que nous sommes
condamnes au nucleaire. Cela confirme le
citoyen dans fimpression qu'il est mene
par des forces qui le depassent complete-
ment. Mene ou ? Vers une ere de bonheur
planetaire ou vers un univers de problemes
insolubles ?

Question sans reponse ?

Sommes-nous vraiment condamnes au

nucleaire ? On est en droit de se demander
s il existe une reponse a cette question. Si
Ton repond oui, ce ne peut etre que parce
que les choix precedents de notre civilisa
tion (automobile, glissement progressif
vers une societe de consommation et

d'egoisme) sont difficilement reversibles et
nous obligent a chercher frenetiquement
de nouvelles sources denergie. Si Ton
repond non, nous serons contraints a une
revision dechirante de fensemble du mode

de vie des nations industrielles et, par
consequent, de fhumanite tout entiere. II
est probablement impossible de se repre-
senter les bouleversements auxquels un tel
changement de cap nous conduirait dans
tous les domaines.

La difficulte devant laquelle nous nous
trouvons de repondre a cette question
essentielle devrait nous amener a deux

conclusions:

1. II faut concevoir de nouveaux modes
d'information comme de concertation sur
les divers aspects de la poursuite et de
fextension eventuelle du secteur nucleaire.

2. Sans une veritable concertation mon-
diale sur les problemes fondamentaux de la
croissance, des inegalites entre continents,
la survie de notre planete est menace.

C est la que le debat sur le nucl^ire
apparait dans toute son ampleur. II est
indissociable de tous les autres problemes
de notre civilisation. Discuter du nucleaire
sans parler de la nature et de la valeur du
travail humain, des rapports nord-sud, des
raisons de vivre des hommes, c est brasser
du vent. Nous devons dire, a ce propos,
notre dteeption de constater que les
reponses donn^ par ecrit a nos questions
par le chef de la centrale du Bugey
semblent indiquer que la controverse
nucleaire doit avant tout se situer sur le
terrain ^onomique. On comprend que,
devant les contraintes auxquelles sont
soumises les economies nationales, des
dirigeants d'entreprises reagissent avant
tout dans les termes qui sont ceux de leur
function. Mais il est dommage que les
autres considerations soient negligees.
Dans cinquante ans, les donnees de la

situation mondiale, si fhumanite passe le
cap le plus difficile, risquent d'etre tres
differentes. On peut imaginer que d'ici la
on aura appris a capter les sources d'ener-
gie renouvelable et a en maitriser les tech
niques. Mais c'est la phase actuelle - les
trente ou cinquante prochaines annees -
qui requierent une nouvelle approche des
problemes. II s agit d abord, pour le simple
citoyen, d accepter la responsabilite qui lui
incombe de s'informer, d'etudier le sujet du
nucleaire en s effor9ant de le lier aux
problemes de croissance, de liberte, de
culture et de mode de vie. La remarque du
D*" Frossard concernant finteret accru du
monde medical a fegard des problemes de
radiation est a ce propos un signe encoura-
geant.
Deuxiemement, on peut esperer que la

proposition du « Groupe de Bellerive»
concernant la mise en place de « conseils de
reflexion et d'evaluation » sera entendue et

prise en compte par les pouvoirs publics.
II est souhaitable que les gouvernements

de nos pays renoncent a la politique du
secret qui entoure trop souvent les deci
sions relatives au nucleaire et qu'ils s'em-
ploient a faire entrer ce domaine dans le jeu
normal de la democratie. Sinon on risque
d'assister au processus contraire, la milita
risation progressive de fune des principales
industries civiles, la production d electri-
cite.

Etant donne que le debat nucleaire n en
gage pas un seul septennat, mais une
succession de septennats, serait-il inconce
vable que le president Mitterrand associe
dans une reflexion de fond sur le nucleaire

les responsables de la majorite et de foppo-
sition ainsi qu'un certain nombre de hautes
personnalites particulierement concernees,
ou simplement inquietes ? Ce serait la un
service rendu a nos enfants. ■

P.S. Nous encourageons nos lecteurs d nous
ecrire leurs idees et leurs suggestions sur
cet important sujet. La Redaction



Ancien pilote de rarmee de I'air australienne
engage sur le theatre europeen pendant la deuxleme
guerre mondiale, Gordon Wise est malntenant un
des responsables du Rearmement moral en Grande-
Bretagne. II fait de frequents et longs sejours aux
Etats-Unis.
Nous reproduisons ci-dessous, traduit du bimen-

suel anglais New World News, le texte d'une
intervention qu'il a faite r^cemment S Washington,
dans la salle de reunion de la Commission des
Forces Armies du Congres, dans le cadre de la
campagne du Rearmement moral aux Etats-Unis
(voir p 16).

volonte

de defense

Vdionte

de pafx
par Gordon Wise

Le conseiller en politique etrangere d'un senateur
americain me disait I'autre jour son inquietude de voir
s'aggraver les divergences entre I'Europe et I'Amerique a
propos de {'evaluation « de la menace sovietique et des
intentions de TAmSrique quant a la fapon d'y riposter».
Question etroitement llee, selon lui, a celle du controls
des armements, I'une et I'autre etant le souci principal,
de part et d'autre de I'Atlantique, de nombreux hommes
politiques, diplomates, militaires et simples citoyens.
En ce qui me conceme, voici quelles sont mes preoccu

pations dans le domains de la defense et de la securite :

1. La volont6 conjointe de rdsister d I'egres
sion, d'oO qu'elle vienne, doit dtre rdeiie, in
contestable et dvidente pour i'ennemi comme
pour i'eiiid.

L'histoire montre que les guerres ne sont pas declen-
chees par la course aux armements mais plutdt lorsqu'un
camp estime que I'autre est plus faible que lui dans son

armament ou dans sa volonte de lutter, done susceptible
d'etre vaincu.
De ce point de vue, une vague de fond en faveur de la

paix, sans qu'il y ait par ailleurs des garanties verifiables
quant a la capacite de riposte, ne fait qu'effriter la volonte
collective de defense. Si Hitler avait su que les Anglais se
battraient, il aurait peut-etre hesite a envahir la Pologne. II
avait sous-estime I'etat d'esprit des Britanniques pares
que lui parvenaient de Londres des informations confuses
sur une population qui ne voulait pas que son niveau de
vie souffre de la course aux armements ou qui avait peur
de tenir tete au bluff de Hitler. II croyait en outre que la
classe politique se plierait a cette attitude au lieu de la
combattre, ceci jusqu'a ce que Churchill arrive aux
commandes. Mais, a ce moment. Hitler avait envahi la
Pologne et la guerre avait eclate.

II serait tragique que la Russia - ou tout autre pays -
pense que nous ne resisterions pas a une egression et se
lance dans une attaque-eclair. II serait tout autant tra
gique qu'a cause de leur superiorite militaire les Sovie-
tiques puissant exercer sur nous ou sur d'autres un
chantage qui nous forcerait a accepter des changements
politiques ou economiques favorables a I'imperialisme
sovietique.

2. Ce qui d6cienche une guerre, en tout pre
mier lieu, c'eet une exploeion, perfoie locelie^e,
de Heine, de peur, d'orgueil, d'embition. Si un
mouvement pacifists se trouve fortement teinte d'anti-
americanisme, d'anti-reaganisme ou d'anti-sovietisme,
on aboutit a un melange detonant de haine et de peur. Si
les mouvements pacifistes veulent eviter ce danger et se
rendre vraiment efficaces, il faut, au-dela de toutes
barrieres, qu'ils s'acharnent a desamorcer la haine, guerir
la peur, reorienter I'ambitiion, liquider I'orgueil. Par« au-
dela de toutes barrieres », j'entends que toutes les nations
sont coupables de ces attitudes dangereuses, et pas
seulement celles d'un bloc ou de I'autre. En fait, un
mouvement pacifists qui prend parti pour le seul de-
sarmement de I'Ouest prepare la guerre dans la mesure ou
un agresseur eventual peut y percevoir une faiblesse
- resile ou non - et attaquer.

3. L'unit6 du monde non-communiste laisse

beaucoup k d^airer, comme ratteate le d6-
aarroi actual au aein de i'Alliance atlantlque.
Les divergences de vues ne devraient pas conduire a une
paralysis de la volonte collective au sein de nos alliances.
Mais il faut un genie politique d'un rare desinteressement
et d'une rare humilite pour souder I'unite d'amis que
divisent I'appreciation du danger et les moyens d'y fairs
face.

II y a de bonnes raisons de croire que, derriere le regain
d'anti-americanisme en Europe, se profile une strategie
visant a provoquer un retour de flamme isolationniste
aux Etats-Unis.
Quand on entend des Americains dire que « si I'Europe

ne veut pas de nous pour sa defense, il n'y a qu'a retirer
nos troupes », il faut se demander honnetement si cela
reduirait ou non les risques d'une egression sur I'Europe.

4. II nous faut fairs mieux et plus vlte que les
communlstes dans le domains od lls sont fal-
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bles, et od nous le sommes aussi: celui du
developpement, de I'aide aux plus defavorises, a ceux qui
vivent dans les quartlers pauvres de cette ville si inegale-
ment developpee qu'est devenue notre planete. II n'est
pas tolerable que le monde reste divise au plan econo-
mique entre ceux qui vivent dans Tesclavage et ceux qui
vivent dans la liberte, pas plus que cela ne Test, au sein
d'une nation, sur le plan politique.

En 1975, la septieme session specials des Nations
Unies, qui avait porte sur le developpement et sur la mise
au point d'un ordre economique international plus juste,
avait donne lieu a des initiatives porteuses d'espoir: les
pays nantis allaient enfin s'occuper de la pauvrete mon-
diale. Cela avait aussi revele la fausse preoccupation des
Russes et des Chinois, qui restaient de marbre et ne se
risquaient ni a applaudir ni a critiquer. Malheureusement,
la mise en ceuvre de ces initiatives est lente, malgre
I'excellent travail accompli par la Commission Brandt.

« C'est la volonte politique qui manque », m'a dit a ce
sujet I'ambassadeur a Londres d'un pays du tiers monde.
« Ce que vous faites, au sein du Rearmement moral, a-t-il
ajoute, pour creer un courant en faveur de ces besoins,
pour informer I'opinion et notamment les milieux syndi-
caux, economiques et politiques, joue un role constructif
et peut inciter les gouvernements a passer a I'action. »

Si les politiques economiques pratiquees aux Etats-
Unis et en Grande-Bretagne ont quelques chances de
reussir - de meme que leurs politiques de defense - il
faudrait alors que les preoccupations passent du national
au global. II y a en outre beaucoup a faire aupres de nos
opinions publiques. Les problbmes de 86curit6
entre I'Est et I'Quest sent Ii6s eux problbmes
Economiques entre le Nord et le Sud. II nous faut
travailler plus etroitement avec les pays de I'OPEP et
avec le Japon et, ulterieurement, avec I'Union sovietique
elle-meme pour pouvoir ameliorer le sort de I'humanite
dans son ensemble.

Pour cela, il nous faut commencer par nous-memes, ce
qui m'amene a mon cinquieme point.

5. Les superpuissences se respectent mu-
tueliement E ceuse de le cepecitE qu'a chacune
d'infiiger E i'autre des dEgEts intolErabies,
mais les reprEsentants des nations ies plus
pauvres, par dEfinition, estiment qu'iis n'ont
rien d'autre E perdre que ia vie. Ce qui veut dire
qu'avec I'aide d'un ou deux pays davantage portes a
courir des risques, ils pourraient pratiquer la « politique du
bord du gouffre » et exercer centre les pays nantis un
chantage afin de leur imposer par la force des change-
ments qu'iis gagneraient a accepter spontanement. Un tel
aventurisme pourrait declencher un conflit generalise.
Mais des initiatives audacieuses, depourvues de tout
egoTsme, yisant a recycler I'economie mondiale pour
raient apaiser ces acces de colere et garantir la paix.

6. Des injustices chroniques, irrEsoiues, se
f>erpEtuant dans certaines parties du monde
Paiestine, IsraEi, iriande, Afrique du Sud,
AmErique iatine) risquent d'Etre des causes
indirectes de guerre. Ces injustices menacent la paix
mondiale parce que I'une ou I'autre des puissances
nucleaires pourrait se laisser entraTrier dans un conflit. La

La course aux armements:

cause ou effet?
Nous estimons utile, en regard des propos de

M. Wise, de citer un article recent d'Andre Fontaine fLe
Monde du 10 juin 1982) dont void les deux derniers
paragraphes:

«On ne le repetera jamais assez: la course aux
armements n'est pas la cause de la tension internatio
nals, elle en est I'effet, meme si I'effet peut paraTtre plus
visible que la cause, ou plutot les causes; il faut
chercher ces dernieres dans les enormes desequilibres
existent entre les diverses regions de la planete, dans la
rapacite des puissances, dans les reflexes de peur de
communautes auxquelles I'absence d'un ordre interna
tional digne de ce nom ne paraTt laisser d'autres recours
que I'autodefense.

« Le dilemme de I'humanite, en cette fin de siecle, est
d'une aveuglante evidence: ou bien elle retrouvera une
ambition commune au service de sa survie collective, ou
bien elle continuera de s'entre-dechirer et done de se
surarmer, en attendant le jour ou quelque apprenti-
sorcier, demontrant la fragilitE des innombrables precau
tions imaginees par les experts, appuiera sur le fameux
bouton. Qu'il en soit aussitot puni ne fait aucun doute;
mais le risque est grand que nous, ou nos enfants, ne le
soyons avec lui.»

crise des Malouines est un bon exemple d'un problems
regional risquant de degenerer en crise internationals.

Si, en anticipant les conflits et en nous attaquant a leurs
causes, nous parvenions a appliquer nos esprits et nos
volontes a construire la paix et non seulement a eviter la
guerre, nous pourrions creer un contre-courant d'espoir
au profit de touts I'humanite. Que nos yeux s'ouvrent sur
la realite, certes, mais aussi sur une vision pour I'avenir.

7. Tout problEme de sEcuritE a une compo-
sante morale an plus da sas composantas di
plomatique, Economique at mllitaira.
A tous ces niveaux, le Rearmement moral a prouve

I'importance et I'efficacite de sa contribution. En effet, il
ne saurait y avoir de desarmement militaire sur sans un
rearmement moral et spirituel. Tout programme de de
sarmement, pour etre credible, acceptable et contrdlable,
doit reposer sur la confiance. Or la confiance naTt d'un
changement de mobiles et de I'acceptation de taches
assez vastes pour unir les hommes entre eux au-dela de
leurs differences.

La technologie, la science et I'art de la strategie
peuvent etre mis au service de la paix et non seulement de
la guerre. Le Rearmement moral et ses equipes d'hommes
et de femmes engages sont disponibles pour travailler a
retablir la confiance, la reconciliation, le changement, le
desinteressement. Un effort dans lequel il faudrait pou
voir inclure I'Union sovietique. En tant qu'hommes de foi,
ne devrions-nous pas considerer cela comma normal ?
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MInoritaire et responsable
Interview de Niketu Iralu, du Nagaiand

Niketu Iralu est issu d'une tribu du peuple
naga qui habite au nord-est de I'Inde. Le
pays naga fait partie de ce groupe d'Etats
dont les populations, non indiennes, comp-
tent environ vingt millions d'habitants et
ont souvent resiste, parfois meme en
recourant aux armes, aux tentatives d'in-

tegration des autorites de Delhi.

Changer : Vous considerez-vous
comma un Indian ?

Niketu Iralu: Je me considere comme
membra d'une tribu minoritaire. Autre-
fois, dans men esprit, c'etait les autres qui
etaient responsables de ce qui n'allait pas
chez nous comme dans le reste de I'Inde.
Mais j'ai peu a peu compris qua si toutes
les populations minoritaires pensent
comme cela - et nous sommes tres

nombreux sur I'ensemble du territoire
indien - nous pourrions acculer Delhi a
la banqueroute sans qua soit resolu aucun
probleme, ni les notres, ni ceux du pays
dans son ensemble.

Lorsque j'ai d&ouvert le Rearmament
moral, j'ai ete frappe par I'idee qua chacun
a un role a jouer. Cela m'a oblige a
m'interesser a I'ensemble de I'Inde.

La reussite de I'Inde est done vitale pour
toutes les populations du sous-continent.
Si I'Inde devait voler en eclats, la violence
se repandrait dans toute la region, au
point peut-etre d'entrainer les superpuis-
sances dans le conflit. Mais des qua
progressera la justice sociale en Inde, des
qu'il commencera a y avoir assez pour les
besoins de chacun, tous les peuples de la
region en profiteront. Cast la qua le
Rearmament moral a un grand role a
jouer.

- Quelle est votre preoccupation
principale pour vos compatriotes
nagas ?

- Ce a quoi j'aspire, c'est de pouvoir
aider mon peuple, et surtout les jeunes, a
voir non seulement nos problemes regio-
naux, mais a penser en termes de ce qui se
passe dans tout le sous-continent. Nous
sommes entoures de grands problemes, ce
qui nous condamne, pour de longues
annees, a une tres grande instabilite: les
problemes sociaux et economiques en
Inde meme, les revokes de groupes eth-
niques chez nos voisins les Birmans et les
Thais, la proximite de I'lndochine, le Tibet

et la Chine qui sont nos voisins immediats,
et surtout le Bangladesh.

- Que se passe-t-il avec le Bangla
desh ?

On estime a quatre millions le nombre
d'habitants de ce pays qui, au cours des
dernieres annees, se sont introduits
clandestinement dans les provinces du
nord-est, surtout en Assam. Cela a cause
des troubles graves et de violentes
reactions de rejet de la part des Assamais
et des autres peuples du nord-est, qui
craignent de devenir minoritaires dans
leur propre pays, voire de se retrouver un
jour citoyens d'un « grand Bangladesh ».
Tous les elements sont reunis pour un
carnage semblable a celui qui s'est deroule
au Cambodge il y a quelques ann&s.
Quand les gens se sentent pareillement
dans I'insecurite, ils ne pensent plus qu'a
leur interet immediat et tombent

facilement dans le panneau des
campagnes demagogiques.

II nous faut done former des hommes et

des femmes dont la pensee soit a la
hauteur de cette situation et qui puissent
se preparer a long terme.

Notre interlocuteur nous rappelle aussi
le role que le Rearmement moral et le
centre de Panchgani ont joue, a plusieurs
reprises au cours de ces dernieres annees,
face aux problemes qui se posent dans le
nord-est. II evoque en particulier les
evenements qui ont conduit a la creation
de IE tat du Meghalaya, a la suite de
reconciliations spectaculaires entre certai-
nes personnalites politiques de la region,
ainsi que les nombreuses delegations,
principalement de jeunes et d'etudiants,
venues de ces Etats pour des stages de
formation au centre de Panchgani.

- Yos responsabilites d'animateur
du centre de Panchgani ne vous po-
sent-elles pas parfois des problemes de
priorites, face a I'urgence des proble
mes humains qui se posent dans le
pays ?

- Qui, cette question de priorite n'est
jamais facile. Par exemple, il m'arrive
parfois de m'occuper d'un malheureux ou
d'un mourant que je trouve au bord de la
route et de I'amener dans un des foyers de
Mere Teresa. On fait ce genre de geste en
se disant que cela n'est pas grand chose,
pourtant cela aide a penser aux millions de

gens dont le sort est pire que le sien
propre, et done a ne plus penser a soi-
meme. II est pratiquement impossible de
savoir quelles sont les priorites dans un
pays comme I'Inde et il y a toujours des
gens pour nous dire que nous ne touchons
pas aux vrais problemes. II est done
extremement important de sentir profon-
dement ce que Dieu attend de vous et de
garder son coeur ouvert face a la misere,
tout en acceptant de ne pas pouvoir
toujours faire quelque chose.

J'essaie done d'aider les gens au coup
par coup, dans mes rapports individuels.
Je pense, par exemple, a ce jeune ouvrier
de Bombay, habitant dans un bidonville et
crible de dettes, se livrant au jeu et a la
boisson, incapable de faire quoi que ce soit
pour sortir de sa condition, a plus forte
raison pour aider sa famille. Une assis-
tante sociale est arrivee a I'entrainer a
Panchgani. « Je suis en train de sombrer,
me confia-t-il le premier soir. Je n'ai plus
aucune force de caractere ». II a cependant
eu le courage de changer, a trouve de
I'aide pour rembourser ses dettes et a pu se
tirer d'affaire. Evidemment, ces problemes
touchent des millions de gens, mais il faut,
avec fidelite, construire sur ceux que Ton
trouve sur son chemin.

- Vous etes doublement minoritaire

dans votre pays puisque vous etes
naga et egalement chrdtien. Comment
les choses se passent-elles pour vous ?

- Les hindous sont particulierement to-
lerants et larges d'esprit. Ils ne cherchent
pas a convertir les autres, de sorte qu'ils
sont naturellement disposes a apprendre
des choses nouvelles des representants
d'autres groupes ethniques ou religieux.
C'est une de leurs grandes qualites.

Par contre, nous autres Chretiens du

pays naga, quand nous rencontrons des
gens appartenant a une autre religion,
nous estimons que ce serait manquer a
notre devoir que de ne pas essayer de les
convertir a notre eglise ou a notre
chapelle.



WMl j!(J 111 If
- Est-ce la aussi votre propre
conviction ?

- Non. Car c'est precisement centre
cette attitude que les gens reagissent le
plus en Inde. Durant des siecles. les
Chretiens ont estime qu'il fallait a tout prix
amener les gens a leur eglise. Je ne crois
pas a cette faqon de faire et je ne la
pratique pas. Chretiens ou non Chretiens,
nous avons avant tout besoin d'une

profonde conversion pour nous mettre a
obeir a Dieu ou a nos convictions
fortement ressenties.

Mais les gens sent tres ouverts aux
valeurs chretiennes les plus profondes.
comme le pardon et la grace, et ils les
respectent intensement. 11s sont tout a fait
disposes a les faire leurs s'ils constatent
quelles sont reelles dans ma propre vie,
dans la faqon dont Je me comporte et
resouds les problemes qui se posent a moi,
Dans cette perspective, il n"y a pas de
conflit.

- Et les Chretiens eux-memes, vous
font-ils des objections ?

- Oui, ils sont souvent assez critiques a
mon egard, « Si tu ne convertis pas les
gens, tu manques a ton devoir de Chre
tien, » Bien que cela soit une faqon etroite
de penser, que ce soit une conception du
christianisme qui, a mon avis, ne corres
pond pas a fattitude du Christ, je sais aussi
que cela vient de I'education chretienne
assez limitee qu'ils ont reque, Je leur dis
alors que c'est le Rearmement moral qui
m'a aide a suivre le chemin de la Croix,

On m'a meme demande si Rajmohan
Gandhi (1) serait sauve, s'il irait au para-
dis. La question peut paraitre ridicule,
mais pour ces gens, elle est importante, Je
reponds que cela n'est pas a moi a decider
d'une telle chose, que c'est I'afTaire de
Dieu.

11 y a eu en Inde de grandes figures
chretiennes qui ont laisse des marques
profondes sur le pays, ce qui fait que
beaucoup de gens respectent le Christ. Et
puis, il y a eu le mahatma Gandhi, qui a
amene les Chretiens a s'interroger sur ce
que devrait etre leur christianisme, par le
simple fait que sa vie a lui etait tres
influencee par les ecrits Chretiens, Tout en
restant un hindou des plus orthodoxes, il
etait une des personnalites les plus proches
du Christ auxquelles on puisse penser, ce
qui a intrigue et inspire de nombreux
Chretiens.

De nos jours, c'est Mere Teresa qui
donne en Inde une illustration du vrai
amour Chretien, a tel point que les hindous
comme les dirigeants marxistes de Cal
cutta I'aiment et la respectent infiniment,

Propos recueillis par
Philippe Lasserre

(I) Petit-fils du mahatma. journaliste et un des
animateurs du Rearmement moral en Inde.

L'Allemagne et son avenir polHlque:
au-dela des Idtes repues

par Pierre Spoerri

Bonn, juin 1982
11 ne s'ecoule pas un mois sans que la

presse mondiale reprenne ses interroga
tions sur I'Allemagne et sur ce que les
Allemands pensent reellement de I'avenir
de la Republique federale.
En avril, c'est le congres du parti social-

democrate a Munich qui a remis ce debat
de fond sur le tapis. Peu de temps
auparavant, s'etait tenue la rencontre
annuelle germano-britannique de Kbnigs-
winter, placee cette fois-ci sous le theme
revelateur : « Annees de la peur ». Alors
que depuis longtemps I'anglais a adopte
sans les traduire les termes les plus
typiques de la langue allemande: Heim-
weh, Fiihrer, gemutlich, Weltanschauung,
c'etait cette fois-ci le mot Angst qui non
seulement courait sur toutes les levres

mais penetrait jusqu'aux os des partici
pants a ce colloque.
Le mois de mai fut plutot un mois

d'attente, malgre deux evenements impre-
vus qui ebranlerent I'Europe : la crise des
Malouines et le compromis de derniere
heure sur le budget communautaire et sur
I'augmentation des prix agricoles au sein
de la CEE.

C'est le mois de juin qui promettait
d'etre riche en evenements propres a
raviver le debat allemand, et au point de
vue exterieur et au point de vue interieur.
Faisant suite au sommet de Versailles, le
sommet de I'OTAN a Bonn et la visite du
president Reagan a Berlin alimentaient
depuis longtemps les discussions poli-
tiques: qu'allaient etre les consequences
de ces evenements sur la politique in-
terieure du pays ? Pour temoigner de son
attachement a I'OTAN, pour ne pas
abandonner la rue aux seuls elements
anti-americains, I'opposition chretienne-
democrate decidait d'organiser une mani
festation de masse dans un pare de Bonn,
les differents mouvements pacifistes, de
leur cote, prevoyaient de grands defiles a
Bonn et a Berlin, En derniere analyse ce
qui compte le plus dans ces manifesta
tions, ce n'est pas tellement le nombre des
participants, mais, a en juger par le
nombre des manifestations elles-memes, le
fait que, dans tous les camps politiques, les
gens tiennent a faire connaitre publique-
ment leurs opinions sur les questions
vitales a leurs yeux.

Ces elements tres visibles du decor ont

peut-etre emp^he I'opinion etrangere de
preter attention a deux evenements de
politique interieure: d'une part les elec
tions regionales de Hambourg en juin et
de Hesse en septembre, dont les resultats
sont determinants pour I'avenir de la
coalition gouvernementale installee a
Bonn. D'autre part la preparation du
budget de 1983 (et du collectif budgetaire
de 1982). qui doit etre arrete avant les
vacances d'ete. Or les deux partis mem-
bres de la coalition n'arrivent meme pas a
s'entendre sur le montant du deficit
budgetaire, ni, a plus forte raison, sur la
faqon dont on pourrait le combler. Aucun
consensus ne semble se degager sur les
mesures draconiennes dont tout le monde

salt qu'elles doivent etre prises.

Peurs et prejuges

Chaque fois que Ton essaie d'ecrire
quelque chose sur I'Allemagne et sur les
Allemands, on est soumis a deux tenta-
tions. D'une part celle qui consiste a se
laisser fasciner par les commentaires des
medias et par les discussions privees et
publiques auxquelles on a la possibilite de
participer et de risquer alors de rester
bloque au niveau du present immediat,
D'autre part on est tente de ceder aux
tendances tres repandues ici de la Tiefen-
psychologie (la psychologie en profon-
deur), d'y chercher une confirmation de
ses propres peurs et de ses propres
prejuges et de ne retirer de tout cela, de
faqon bien allemande, qu'un probleme
fundamental de plus.
En tant que Suisse marie a une Alle

mande et residant une bonne partie de
I'annee a Bonn, je prefere done exprimer
mon opinion personnelle plutot que
d'avancer de nouvelles theories, Voici
done, apres tout ce que j'ai vu et entendu
ici, ce que je ne crois pas ,-

1. Je ne crois pas qu'il y ait le moindre
danger que la Republique federale, pour
obtenir la reunification, accepte jamais
d'etre neutralisee, Cenes, on continue
d'evoquer, a intervalles reguliers, le spec
tre de Rapallo, la rencontre secrete au
cours de laquelle, en 1922, Russes et
Allemands s'etaient entendus sur le dos
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des allies occidentaux. Le soutien massif

de la population - constamment
confirme par les sondages - a 1'Alliance
atlantique, et le fait que la majorite des
dirigeants politiques des partis representes
au Bundestag restent attaches a la constel
lation politique actuelle, prouvent que la
peur du neutralisme allemand nest pas
justifiee.

2. Je ne crois pas non plus que fecono-
mie allemande soit au bout du rouleau et

que Ton doive craindre une catastrophe
^onomique suivie d'une crise sociale et
d'un eventuel bouleversement politique.
Tous les partis politiques cherchent, meme
si c'est par des voies differentes, a resoudre
les problemes jumeaux du chomage et de
I'inflation. Evidemment, personne n'est en
mesure de prevoir quand se produira une
veritable reprise.

3. Enfin je ne crois pas qu'un extre-
misme de droite ou un nationalisme

exacerbe represente une menace sembla-
ble a celle qui, au debut des annees trente,
a conduit a la radicalisation de la vie

politique. Les journalistes savent combien
il est facile de pimenter legerement un
reportage en dramatisant les choses ou en
les simplifant a I'extreme. Et qu'il est
toujours aise de trouver quelqu'un pour
corroborer ses idees precon^ues. Dans le
domaine des relations germano-americai-
nes, le travail de ceux qui veulent reduire
fincomprehension qui regne de part et
d'autre de I'Atlantique n'a pas ete facilite
par les journalistes qui cedent a ces
tentations. Les choses se passent de la fa?on
suivante: 11 suffit de quelques douzaines
de personnes pour lancer une manifesta
tion anti-americaine. Celle-ci est filmee

par une equipe de television et le film est
diffuse sur 1 emetteur d'une station situee a
New York ou a Washington. Puis les
journaux europeens montent en epingle la
reaction de quelques Americains a ten
dance isolationniste. Et ainsi de suite.

Et rAllemagne de I'Est ?

En outre, il se deroule en coulisse des
evenements dont les journaux ne parlent
jamais. Void quelques exemples:

1. Face au pacifisme, qui souleve de
grosses vagues en Allemagne de I'Est,
comme en Allemagne de I'Ouest, les gens
ont des reactions soit extremement emo-

tives soit extremement politisees. Lors de
la preparation des manifestations pacifis-
tes de Bonn, les communistes allemands

avaient propose que Ton ne s'en prenne
qu'a I'armement americain (et que Ton
omette done les fusees sovietiques). Ce qui
avait amene de nombreux groupes. sur-
tout parmi les ecologistes, a quitter aussi-
tot le comite de preparation. Ces gens-la
ne voulaient pas se laisser manipuler.
En Allemagne de I'Est, les jeunes

« Debout pour la paix. » Manifestation pacifiste a Bonn du 10 juin 10H2.

Chretiens du mouvement pacifiste se ser-
vent comme symbole d'une photo du
monument sovietique devant le b^iment
de I'ONU a New York sur lequel figure
I'inscription : « Que les epees deviennent
des charrues ». I Is sont des centaines a

porter ce badge, ce qui leur vaut de ne pas
dre admis dans les university, dans les
doles superieures ou dans les centres
d'apprentissage. De I'autre cote de la
frontiere, le mouvement pour la paix
semble done revetir une autre significa
tion. Autre aspect du debat sur le paci
fisme : deux hommes se trouvent face a
face lors d'une reunion en Allemagne du
sud. L'un d'eux, ancien prisonnier de
guerre en Russie, est un conservateur;
I'autre, un jeune chef d'entreprise, est un
partisan du mouvement «Vivre sans
armes ». II prend la parole a de nombreu-
ses rencontres pacifistes. Un jour, le
conservateur va a une reunion pour porter
la contradiction au jeune patron, mais
celui-ci parle avec un telle conviction de la
necessite pour I'indivdu d'etre « capable de
paix » que le conservateur s'excuse pour
ses prejuges.

2. Dans le domaine des relations ger-
mano-americaines, il se passe plus de
choses qu'on ne le pense. Un des redac-
teurs en chef du quotidien Frankfurter
Aligemeine Zeitung ecrivait recemment
dans un editorial de premiere page: «II
est facile a un individu d'ecrire sur un mur
Yankees go home. Des milliers de person
nes liront ce slogan pendant des semaines
entires, mais il faut de la part de centaines
de personnes un vrai engagement pour
adresser une parole d'amitie au soldat
americain rencontre dans la rue, dans le

m^ro ou dans un magasin. Or ce sont de
tes gestes qui effaceront I'effet de ce graffiti
vexatoire. »

Lors de rencontres entre Americains et

Allemands, on a pu constater combien il
est facile de laisser s'installer fincompre
hension et quels efforts sont n^essaires
pour accepter une opinion contraire,
meme si I'on n'y souscrit pas.

On pourrait citer d'autres exemples. II
est plus facile de parler des heurts entre les
opposants politiques que des tentatives
menees par des deputes des deux camps
pour parvenir a un consensus sur certai-
nes questions essentielles. II y a egalement
lieu de se rejouir qu'une organisation
comme le DGB (la FMeration des syndi-
cats allemands) se soit dotee d'une nou-
velle equipe dirigeante dont tous les
elements suspectes d'avoir ̂ e m^es a des
affaires douteuses ont ete elimines. De tels

exemples de « renouvellement democra-
tique» sont particulierment importants,
surtout lorsqu'on habite pry de la fron-
tiye entre I'Est et I'Ouest.

Comment les Allemands voient-ils leur

avenir ? II est evident qu'on le trouve plus
pesant id, a la charniere de I'Europe, ou
I'on a deja a porter sur ses epaules le lourd
fardeau de I'histoire, que sur la cote ouest
des Etats-Unis ou dans le Pacifique. Mais
le sens de responsabilite qu'exigent les
decisions a prendre pour I'avenir est aussi
developpe chez les hommes aux comman-
des que chez leurs successeurs potentiels.
En outre, ils sont conscients des dangers
d'isolement qui menacent Bonn. D'ou
I'importance pour ces hommes qu'ils aient
le plus grand nombre possible de contacts
exterieurs. ■



Colloque en Angleterre

L'art peut-il
convertir ?
par Jean-Jacques Odier

« Les effets destructeurs d'une littera-
ture corrompue doivent toe combattus
non par des arguments, des protestations
ou des mises en garde, mais par la contre-
fascination que peuvent exercer la purete
et la verite. »

Cette citation de John-Henry Newman,
un cardinal anglais du XIX® siecle, illustre
assez bien Tesprit dans lequel un groupe
d"artistes et de createurs britanniques de
differentes disciplines se retrouvent perio-
diquement pour des sessions de reflexion
et de dialogue. L'initiative revient a quel-
ques-uns d'entre eux qui, depuis une
quinzaine d'annees, autour du theatre
Westminster, une des plus jolies salles du
West End londonien, se sont employes a
ouvrir la voie a ce qu'on pourrait appeler
un theatre de Tespoir. Que veulent-ils
exactement, que font-ils, comment voient-
ils leur apport specifique ? C'est ce dont je
suis alle me rendre compte sur place en
participant a leur plus recente rencontre,
du 8 au II juin derniers, qui avait pour
cadre la ferme-manoir d'une vieille famille
du comte de Herefordshire.
Cest un groupe varie qui s'assemble:

trois comediens d'une jeune compagnie,
une femme ecrivain, un professeur de
cinema dans une grande ecole, des auteurs
dramatiques, le directeur d'une societe de
production pour television et video, une
femme compositeur...

L'inspiration chretienne des partici
pants est evidente et explicite. Ils souhai-
tent non seulement renouveler.les formes
et le contenu de fart dit Chretien, mais ils
veulent I'engager pleinement dans le cou-
rant ou les courants culturels contempo-
rains. II ne s'agit pas d'un art a part, qui
aurait un « message » singulier a delivrer.
II s'agit de faire en sorte que I'art contribue
a modifier en profondeur les comporte-
ments humains et la vie en societe. Ils ont
conscience de n'etre, dans cette recherche,
ni les premiers ni les derniers. L'art
totalement gratuit, desinteresse de son
effet sur le public, existe-t-il ? Quand un
dramaturge comme Harold Pinter affirme
qu'il ne se sent aucune responsabilite vis
a-vis de son public, il n'est peut-etre pas
un cas isole, mais est-ce a dire que lui et
ses emules ne transmettent aucun message
par dela la rampe ? Evoquer I'absurdite du

Inslanlane de la rencontre, lors de rultime petil-dejeutter.

monde, mettre en scene complaisamment
des personnages amoraux, ridiculiser la
foi, tout cela constitue un message parfai-
tement accessible et parfois contagieux ! II
y a done un choLx a faire.

Sur la place du marche
Que veulent ces artistes rencontres en

Angleterre ? D'abord, mieux comprendre
ce que veut le public. Qn peut tonitruer
contre la pornographic ou I'expression de
la violence, mais leur diffusion s'explique
tout autant, nous ne pouvons le nier, par
le gout du public que par la volonte des
diffuseurs. Chaque individu porte en soi
I'attente du beau et I'attraction du vice. A
Roland Garros, c'est le mtoe public qui se
repait des pietres faceties d'un Nastase et
se laisse toucher par le geste exemplaire
d'un Wylander (1). A une fascination, il
s'agit done d'opposer, dans son contenu et
dans sa forme, la « contre-fascination »
dont parlait le cardinal Newman. En ce
qui concerne le contenu, il a ete souligne
que la vraie demarcation n'est pas entre
faffirmation et la negation, mais entre
I'authenticite et le sentimentalisme. L'art
doit nous ouvrir la porte vers la realite du
present, mais aussi la realite de I'espoir, de
ce que I'avenir reserve. C'est a cette
condition que l'art peut convertir. Pour ce
qui est de la forme, il n'en est pas une
propre a l'art propose par les Chretiens.
Constatons cependant que la soif
perpetuelle de formes nouvelles tend a
devaloriser d'autres formes plus
traditionnelles et finalement a restreindre
les choix.

La deuxieme preoccupation des partici
pants concernait l'art de la communica
tion. Nous trouvant en Angleterre au
lendemain de la visite de Jean-Paul II,
force a ete de constater que le pape
posstoe au plus haut degre cet art-la.
« Superbe lepon de communication, ai-je
entendu dire ; un toe humain complet se
proposant d'atteindre tous les hommes
pour les aider a devenir ce qu'ils devraient
toe. »

Les chrtoens, a-t-on constate, ont d'une
maniere generate manque la revolution
technologique de la teltoision. Au-
jourd'hui, I'occasion leur est donnee de ne

pas rater leur entree dans la seconde
phase, celle de la television par cable et de
la video. « II faut etre sur la place du
marche, a affirme quelqu'un, sans avoir
necessairement la mentalite du marche. »
Cette presence ne se manifestera pas
forcement, precisera-t-on, a la maniere
americaine, ou la percee a ete trop facile. II
existe actuellement aux Etats-Unis 1 300
stations de radio et 36 stations de televi
sion a vocation religieuse. Dans ce pays, il
suffit d'avoir les moyens financiers neces-
saires pour s'acheter un temps d'antenne.
Le nombre des « nouveaux Chretiens»
augmente de faqon extraordinaire, mais la
criminalite et la violence croissent au
meme rythme. Ou est le fosse ?

L'art a un role determinant a jouer. Bon
gre, mal gre, les artistes sont parmi les
petites minorites qui influencent leurs
contemporains. Mais la revolution de la
diffusion de masse tend a noyer l'art
veritable dans un raz-de-maree d'informa-
tions et de « messages » contradictoires.
D'ou la necessite de viser a la qualite et
d'accompagner tout effort de diffusion par
le travail de coeur a coeur, d'esprit a esprit,
qui peut conduire les hommes a un
changement en profondeur.
Comment les participants voient-ils leur

action future ? Precisons tout d'abord que
leurs efforts se sont concretises ces dernie-
res deux ou trois annees en six produc
tions theatrales qui ont ete presentees a
Londres ou dans des tournees en pro
vince. D'autres oeuvres sont en prepara
tion. Mais en dehors de ce genre d'entre-
prises, les participants entrevoient leur
action dans une autre direction impor-
tante, celle qui consiste a aider leurs
camarades artistes a trouver, eux aussi,
leur role dans la societe. L'artiste est
souvent un toe isole. II est aussi soumis a
des pressions considerables. On peut I'ai-
der a canaliser son talent et a I'utiliser la
ou, en definitive, il peut le mieux servir a
transformer les mentalites. ■

(I) Contre I'avis de I'arbitre et du juge de
ligne, il a demande a rejouer la balle qui avait
fait de lui un finaliste. « Je n'aurais pas pu
gagner un tel match, expliquera-t-il, sur une
balle douteuse. » On salt cependant qu'il fa
quand meme emporte, et la finale aussi.



Rearmement moral : campagne en Amerique

Dix jours a Washington

En avril et mai derniers. alors que les
cerisiers de Washington etaient en fleurs et
que le Congres americain et la Maison
blanche etaient aux prises avec les ques
tions du budget, du retrait israelien du
Sinai et des debuts de la arise des Maloui-
nes. les participants a la campagne du
Rearmement moral organisee dans plu-
sieurs grandes villes nord-americaines (1)
ont poursuivi leur action dans la capitale
ou ils ont eu des entretiens avec des
diplomates etrangers et des responsables
americains.

Ces derniers, habitues a recueillir plus
que toute autre chose des blames et des
critiques sur la politique dont ils sont les
decideurs, ont apprecie Tinformation ap-
portee par les visiteurs venus de regions du
monde qui les preoccupent tout particulie-
rement. Temoin de Tinteret suscite par
cette campagne. un senateur. trop occupe
pour accorder un veritable rendez-vous a
I'un des participants de la campagne. passe
finalement quarante-cinq minutes avec lui
et demande a trois de ses subordonnes de

consacrer une heure a reunir plus d'infor-
mation aupres de son interlocuteur; te
moin aussi I'occasion donnee a ce meme
visiteur de faire un expose a un groupe de
conseillers de la Maison blanche.

Le petit bout de la lorgnette
Les relations entre TAmerique et I'Eu-

rope. notamment en ce qui concerne I'atti-
tude a adopter vis-a-vis de TEurope de I'Est
et de la course aux armements. ont ete I'un
des sujets de conversation. Une reception a
egalement ete donnee par un membre du
Congres pour permettre a ses collegues de
s'entretenir avec les visiteurs etrangers.
Deuxieme sujet de preoccupation, les

relations entre les Etats-Unis et le tiers

monde qui furent evoquees avec des parti
cipants d'Inde. d'Afrique. d'Amerique cen-
trale et d" Amerique du Sud. Ces conversa
tions visaient a preparer les reajustements
necessaires qui s'imposent dans les attitu
des au nord comme au sud. « Nous avons

eu tort de chercher a dieter a d'autres

nations la route a suivre pour sortir de
leurs problemes au lieu de chercher un
veritable dialogue, a reconnu un Ameri
cain. »II remarquait cependant que le desir
de ses compatriotes d'apporter une aide
aux pays defavorises n'etait guere encou
rage par les marques d'hostilite ou d'ingra-
titude manifestees parfois par certains des
pays qui avaient beneficie d'une aide ame-
ricaine dans le passe.

Les visiteurs etrangers ont pris
conscience au cours de ces echanges des
sujets de preoccupations de leurs interlocu-
teurs. Au cours d'une reunion avec quel-
ques conseillers en politique etrangere. un
haut fonctionnaire. un Journaliste. des res
ponsables de la centrale syndicale AFL-
CIO et des representants d'autres secteurs
d'activite. les preoccupations majeures qui
sont apparues, au-dela des divergences de
sensibilite politique. etaient I'agitation qui
caracterise I'atmosphere generale de la ca
pitale et le manque d'une vision a long
terme qui soit independante des differents
groupes de pression. Selon un conseiller en
politique etrangere. plusieurs tentatives
pour donner des objectifs a long terme a la
politique nationale se sont heurtees aux
interets acquis ou ont ete sapees par ceux
qui regardent les choses par le petit bout de
la lorgnette et se sentent mal a I'aise quand
il s'agit de penser aux grandes lignes poli-
tiques. Ce conseiller considerait pour sa
part que la Justice devrait prendre le pas sur
la stabUite. la paix ou la liberte dans
I'orientation de la politique etrangere ame-
ricaine.

Le troisieme sujet de conversation
concernait la vie intercommunautaire aux

Etats-Unis. L'ancien champion antillais de
cricket. Conrad Hunte. qui a beaucoup
oeuvre pour les relations interraciales dans
differentes regions du globe, a pris la parole
devant une assemblee a I'invitation de la
Federation des Associations civiques. Plu
sieurs participants a la campagne ont pris
part a un petit dejeuner organise par une

association d'amities chretiennes dans un
des quartiers les plus pauvres de Washing
ton. D'autres se sont rendus a Richmond,
en 'Virginie. et a Frederick, dans le Mary
land, afin d'y rencontrer des responsables
de communaute raciale.
Une conference, reunissant des noirs et

des blancs de ces villes, a ete organisee a
Reston. en 'Virginie. et inauguree par Shir
ley Chisholm. premiere femme de couleur
elue au Congres.« Tisser des liens commu-
nautaires entre les races est une veritable
course contre la montre, a dit un pasteur
responsable d'un centre social dans un
quartier pauvre de Richmond. Mais, pour
trouver notre destinee commune, la ques
tion n'est pas tant d'accelerer que d'appro-
fondir. »

Nouveau depart

La conference de Reston a ete I'occasion
pour beaucoup des participants de repen-
ser leurs relations avec autrui. Certains

menages au bord de la rupture ont pris un
nouveau depart. D'autres participants ont
ete amenes. notamment grace a la presence
de dissidents de I'Europe de I'Est. a elargir
le cercle de leurs preoccupations immedia-
tes et a prendre des engagements en conse
quence.

Des rencontres avec des representants
ouvriers et patronaux ont ete organisees
dans un certain nombre de villes americai-

nes. Le Britannique William Jaeger, qui a
une grande connaissance des mOieux du
travail dans le monde entier, a ete invite a
animer une reunion de priere pour la
reconciliation entre partenaires sociaux,
lors d'un vaste « petit dejeuner » rassem-
blant 1 500 ouvriers et patrons a Pittsburg.

Cette campagne, qui a touche en tout
une vingtaine de villes americaines, s'est
ensuite poursuivie au Canada.

(!) Cette campagne a debute a Portland et
Saint-Paul-Minneapolis ; nous en avons rendu
compte dans notre dernier numero.

Rassemblement a Ottawa
Avec les richesses minieres et

energetiques de leur immense territoire.
les 24 millions de Canadiens pourraient
former le peuple le plus prospere et le plus
heureux de la terre. Malheureusement ce
pays connait en ce moment de graves
difiicultes sur le plan economique et
politique. « Je ne me souviens pas avoir
jamais rencontre tant de haine et tant de
rancoeur dans le pays»: commentaire
significatif d'un homme politique
rencontre a Ottawa. D'ou le cynisme

evoque ouvertement par beaucoup, tandis
que d'autres - ou parfois les memes,
paradoxalement - se disent tres
convaincus de la destinee de leur pays, de
sa capacite a devenrr une terre d'accueil.

Paradoxes, problemes, interrogations.
Telle etait la toile de fond du sejour a
Ottawa, capitale federale. de I'equipe
Internationale du Rearmement moral qui
participait. depuis pres de trois mois. a une
campagne dans plusieurs grands centres
americains (voir ci-dessus et dans notre
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numero de juin). Du 21 au 24 mai
derniers une rencontre nationale rassem-
blait environ cent cinquante personnes
dans un pavilion de I'Universite d'Ottawa.
Comme Tusage s'en repand de plus en

plus en Amerique du nord, la rencontre a
ete ouverte, lors d"un diner officiel. par un
Indien de la tribu Mic-Mac, president du
« Conseil National des Anciens ». qui a
demande, dans sa langue, la benediction
divine pour la rencontre.

Chacun dans sa langue

L'orateur principal de la soiree etait
Tancien secretaire general du Common
wealth. Arnold Smith, qui donna du
Canada une image elogieuse et inattendue.
rappelant par exemple que le Canada avait
ete le premier pays a obtenir son indepen-
dance par la negociation, que ce sont des
Canadiens qui avaient eu les premiers
I'idee du Commonwealth, que c'est au
Canada quest nee TAlliance atlantique. II
devait aussi exprimer son inquietude
devant la situation actuelle du pays. « Si
nous n'avons pas su forger une nation
unie a partir de ses composantes culturel-
les si diverses. ajouta-t-il. en faisant
allusion aux difficultes politiques et consti
tution nelles actuelles. c'est a cause de
notre manque de generosite spirituelle et
de notre peu d'imagination.

« Maintenant. devait-il conclure. notre
tache est de veiller a ce que nous ne
devenions pas esclaves de I'escalade de la
demande. que nous ne limitions pas notre
horizon a nos propres interets. Une de nos
plus grandes responsabilites. a I'interieur
de nos frontieres aussi bien qu'au-dela. est
de faire de la notion de voisinage et de
communaute un principe de vie. »
Au cours des journees qui suivirent, les

membres de I'equipe Internationale purent
donner aux Canadiens presents, jeunes et
moins jeunes, Indiens et blancs,
anglophones et francophones, le meilleur
de leur temoignage (un systeme de
traduction simultanee installe tout
specialement permettait a chacun de
s'exprimer dans sa langue, ce qui est tres

important au Canada!). Ainsi Irene
Laure, pionniere de la reconciliation
franco-allemande. Archie Mackenzie,
diplomate britannique, Niketu Iralu,
originaire du pays Naga, en Inde. Celui-ci
put repondre a I'lndien Alvin Manitopyes,
qui avait lance un appel pour I'Assemblee
Internationale des peoples autochtones
devant se tenir quelques semaines plus
tard a Regina, dans la province du
Saskatchewan. « Parce que nous
appartenons a une minorite, nous nous
mettons dans la position de ne Jamais
avoir tort au plan politique, a cause du
sens de culpabilite des autres a notre
egard. Nos slogans ont du succes, nous
nous croyons heureux, mais en fait nous
nous autodetruisons. » Se referant a
I'assemblee mondiale des peuples
autochtones, M. Iralu suggera qu'elle
formule des verites qui mettront au defi
I'humanite tout entiere, plutot que de se
limiter a lancer des slogans politiques.
Un groupe de citoyens de la ville de

Sorel, au Quebec, une trentaine de person
nes en tout, participaient a la rencontre. Ils
donnerent une representation de
L'Echelle, piece en un acte de Peter
Howard, et firent etat des changements
d"attitude qui s'etaient produits en eux et
des repercussions que cela avait eu sur
leur entourage, notamment au sein du
college dont plusieurs enseignants. le
directeur et des eleves etaient presents et
figuraient parmi les acteurs.
Pour les representants des Etats-Unis. le

puissant voisin du Canada, ces journees
furent une prise de conscience importante
de la realite canadienne. « Nous avons
beaucoup a apprendre de vous ». sem-
blaient-ils tous tenir a dire.

Profitant de cette occasion pour presen
ter le Rearmement moral a ses lecteurs. le
journal Le Droit publiait un article inti
tule : « Changer I'homme pour batir un
monde meilleur». « Est-il utopique de
penser que « faction des citoyens liberes
de leur egoisme et inspires par une vision
d'un monde different» puisse avoir une
influence determinante dans le reglement
de la crise que traverse la planete au cours
des annees 80 ? demande fauteur de

M. Arnold Smith

(d dr.) s'entretient
avec

John Bocock,
agriculteur
del'Alberta
et Alvin

Manitopyes, du
Saskatchewan.

farticle (...) Don Quichotte ? Reveurs en
couleurs ? Charismatiques nouvelle va
gue ?

« Pas Nelson Marcellino, en tout cas, ce
syndicaliste bresilien qui a reussi avec des
confreres a mettre fm a une guerre de
« gangs » qui affligeait les debardeurs du
port de Rio de Janeiro depuis de nombreu-
ses annees.

«Ni ce diplomate britannique a la
retraite. Archie Mackenzie, qui a fraye
avec les « puissants » de ce monde. »

Cette rencontre fut precedee de deux
semaines de contacts et d'echanges dans la
capitale (Mme Laure fut reque a diner par
le gouverneur general du Canada.
M. Schreyer) et suivie d'une tournee dans
plusieurs villes du Quebec.

D'apres des notes de voyage
de Marie-Claude Borel
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visages de Tamitld
par Nathalie O'Neill

C etait un beau dimanche matin enso-
leille. La sortie de legiise. J'apergois
Pierre, un ami age d'une vingtaine d an-
nees. Cest la premiere fois que je ie
revois depuis men depart de la ville il y a
un an. Je vais au-devant de lui. Les

retrouvailles faites, je prends des nouvel-
les: «Et ton nouveau travail, tu es
content? - Le boulot, 9a va, mais les
contacts avec les gens, c'est zero, me
repond Pierre. Tout ce qui les interesse,
c est moins de travail, plus d argent, la
bouffe et les vacances. Tu vois mon badge
Solidarnosc, ajoute-t-il en montrant le
revers de sa veste. Le jour ou je me suis
ramene a Tusine avec, j'ai cru qu'on me
poserait des questions, que cela engagerait
des discussions: mais rien, rindifTerence
la plus complete! »
Pourquoi cet air d^espere, Pierre?

L annee derniere, toi et tes amis m'aviez
tenement encouragee en me racontant
Thistoire de votre communaute. Vous

viviez ensemble, disiez-vous, pour appren-
dre a aimer ensemble. A votre contact, je
decouvrais combien la joie, plutot que de
ce que Ton trouve, ou manque de trouver,
Chez les autres, depend de ce que Ton
donne a un tel ou une telle sur sa route

aujourd'hui. Nous etions bien d'accord:
Tespoir pour notre monde de demain ne
repose plus sur de nouvelles inventions
humaines, mais sur des gestes d'une
amitie nouvelle entre les hommes.

Jacqueline

L'amitie. Qui ne la recherche ? Jacque
line est pass^ me voir hier. Au terme de
sa deuxieme annee d'etudes, elle regrette
une chose: ne pas s'etre fait de vrais amis.
Bien sur, il y a ceux avec lesquels on
discute, on echange des cours, on sort
occasionnellement. Mais des amis avec
lesquels on partage les choses les plus
profondes, les plus vraies, une certaine
recherche au-dela des preoccupations aca-
demiques du moment, elle n'en a pas
trouve, dit-elle.

II y a quelque temps, moi aussi, Pierre,
Jacqueline, je me demandais comment
susciter la vraie amitie. Je me posais la
question : ai-je un, ou deux vrais amis ? II
y a bien autour de moi des gens sympa-
thiques, que j'ai plaisir a voir; mais,
combien sont de vrais amis ? Je sentis
alors que ma question n etait pas la bonne.
Que recherchais-je vraiment?

A ce point, j'aimerais raconter trois
experiences recentes qui m'ont parle
d'amitie, chacune defiant a sa fagon fid^
que je m'en faisais.

Clotilde et moi travaillons ensemble.
J apprecie cette compagne de 20 ans mon
ain^ qui, par des attentions discretes et
fideles, a su m'apporter un r^l soutien
dans des moments delicats ces dernieres
annees. Nous n avons jamais eu de heurts
ensemble et je me suis habituee au cote
paisible de notre relation.

Clotilde

Mais, depuis plusieurs semaines, Clo
tilde est anxieuse. Je d^ouvre qu'elle a
pour cela de bonnes raisons. Son trouble
interieur exerce n^nmoins sur son entou
rage une pression qui semble injustifiee,
tout comme il la mine elle-meme. Un
matin, dans un moment de silence, une
pensee s'impose a moi: lui dire de rompre
avec les doutes et les regrets qui fassaillent
sur un sujet precis, et de se tourner vers
favenir et les nouvelles chances que
celui-ci tient en reserve. En meme temps,
j'ai la conviction profonde qu elle a en elle
les ressources n^ssaires pour faire ce
volte face. Pourtant le doute m'assaille a
mon tour: j'ai peur de ses reactions, peur
de mettre en danger notre amitie, peur
d'intervenir dans sa vie sans une expe
rience similaire a la sienne. Mais d'une

fagon inexplicable je sens que ce serait la
trahir que de lui cacher ces pensees. Forte
de ma conviction d'un moment, je vais de
favant.
A ma grande surprise, Clotilde accueille

ma demarche avec un sourire, et, les yeux
brillants, elle s'exclame : « Tu as tape dans
le mille, merci! »

Merci, Clotilde, pour la legon d'amitie
que j'ai regue grace a toi. Plus d'une fois,
dans le passe, tu m'as aidee a sortir de
moi-meme; cette fois-ci, tu m'as laissee
venir a toi dans la difficulte et notre amitie
en a grandi. Je comprends le sens de cette
phrase lue recemment: « Un ami, c est
quelqu'un qui a besoin de vous. » Quand
je serai tentee de chercher famitie dans de
grandes emotions, je me souviendrai
qu'elle peut s'epanouir dans de simples
gestes de fidelite quotidienne.
Le mois dernier, je suis allee garder

Dominique et son frere aine, pendant que
leurs parents s'absentaient une dizaine de
jours. Dominique est un gargon de dix
ans, avec une jeune personnalite deja bien
affirmee. Pour m'etre sentie particuliere-
ment impuissante et demunie face a lui,
dans un passe recent, j'apprehendais cette

fois encore d'avoir a affronter ses sautes
d'humeur. N^mmoins, les parents partis,
j entrais vaillamment dans mes nouvelles
responsabilites. Trois repas par jour a
preparer, le menage, la lessive, le repas-
sage, les courses: il y avait desormais
toute une serie de choses a accomplir en
plus de mes activity personnelles. II fallait
aussi maintenir un certain ordre a la
maison et le faire respecter a deux gargons
pleins de vie, aimant s'ebattre et se
combattre a coups de coussins dans le
salon!

Les tout premiers jours, craignant de ne
pouvoir maitriser la situation, j'adoptais
une attitude autoritaire vis-a-vis des gar
gons et m'imposais a moi-meme une
certaine discipline pour pouvoir faire un
maximum de choses dans la journ^.
Cetait un peu un exercice d equilibriste
pour arriver a tout caser et les enfants
devaient s'inserer dans le bon deroulement
des choses tel que je le concevais. Au bout
de quelque temps, la vie est devenue
pesante et j'ai senti monter en moi a la fois
solitude et tristesse. Un matin, j'ecrivis
dans un moment de recueillement: « Tu

n'es que domination. Cesse de tenir cette
maison avec ta tete seule. Utilise done ton

cceur. Donne-toi, genereusement. Et
prends la vie du bon cote! »
Se donner, cela commengait pour moi

par partir a fecoute de Dominique, ces-
sant de vouloir avant tout le maitriser. Ne
plus apprehender son impulsivite, sa viva-
cite. Sa vie d'enfant avait peut-etre sa
logique a elle et une certaine sagesse a
m'enseigner.
Le meme matin, Dominique est venu

me trouver dans ma chambre. Cetait jour
de conge pour lui. « As-tu beaucoup a
faire aujourd'hui ? » questionna-t-il avec
prudence. « Je me suis demande si on ne
pourrait pas aller au Pare avec toi et
Benoit (un petit amD. »

A I'icoute

Cetait le jour de TAscension. II faisait
un temps radieux; j'ai senti qu'il fallait
laiser tomber le repassage et les travaux de
secretariat prevus. Nous sommes alles
tous les trois passer un bel apres-midi au
soleil, sous les arbres, au bord de feau, et
cela nous a fait grand bien.
A fecoute de Dominique, j'ai aussi

recolte des conseils pr^ieux : « Pourquoi
as-tu fait mon lit aujourd'hui ? Et tu sais,
en principe, c'est moi qui mets la table
pour le dejeuner... Je te trouve trop
devout, tu ne me laisses pas le temps. »
Un soir, avant de s endormir, il a voulu
prier : « Mon Dieu, aide-moi a faire toutes
les choses de la maison que j'oublie. »

Dominique est devenu bien autre chose
qu'un petit gargon a garder. Avec ses
phrases-cadeaux, il m'a aid^ a mieux
vivre. II est devenu un ami.

UAmitie a bien des ressources. Elle
peut m'entrainer hors de mes circuits
habituels, sur des senders inattendus.
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Jusqu'a I'annee derniere un homme
politique etait la derniere personne que
j'imaginais rencontrer. Pourtant
quelqu'un me mit au defl de faire la
connaissance d'un depute de la grande
ville de province dans laquelle je me
trouvais. Je reculai devant une telle
perspective: qu'avais-je a dire a un de
pute ? Celui-ci etait un jeune parlemen-
taire dynamique. Nous approchions d'une
periode d elections et il serait interessant
de le connaitre, m'avait-on dit. Trois jours
apres, la decision etait prise : je rassemble-
rais un groupe de jeunes et, ensemble,
nous irions faire connaissance de notre
depute. Un mois plus tard, un vendredi
soir, nous etions une douzaine a sa

permanence, passant notre premiere
heure en presence d'un representant du
monde politique. Nous avions finalement
une foule de questions a lui poser en depit
des attitudes desabusees que les uns et les
autres affichaient, un mois auparavant,
vis-a-vis des hommes politiques. Recem-
ment, je me trouvai de nouveau mise au
defl de contacter le meme homme, au sujet
d'un evenement regional qui devait avoir
lieu dans sa ville. II s'agissait d'une
rencontre de personnes oeuvrant a repan-
dre un esprit de responsabilite dans le pays
et cherchant a en mobiliser d'autres pour
prendre ensemble des initiatives conse-
quentes.

Depuis I'annee passee, le depute dont il
etait question avait effectue une certaine
avancee sur la scene politique; je I'avais
vu intervenir a I'Assemblee, j'avais lu des
articles a son sujet. Bref, j'etais intimidee
par son envergure croissante. D'autre
part, qui etions-nous pour I'interesser ? II
devait avoir tant d'autres preoccupations.
Pourtant, un matin, j'ecrivis dans mon
fidele carnet de pensees : « Fais un geste
d'amitie a I'egard de cet homme ; precise-
ment parce qu'il a tant sur les bras.
Informe-le de la demarche que toi et tes
compagnons entreprenez pour aider a
porter le pays. Peu importe ce qu'il
pensera ou ne pensera pas, qu'il vienne ou
ne vienne pas. Fais part de votre initia
tive. »

Deux semaines plus tard, je recevais
une lettre signee du depute. II me remer-
ciait de mon invitation. Regrettant de
n'avoir pu venir, il demandait un compte-
rendu de nos journees de rencontre.

Non, I'Amitie ce n'est pas une ou deux
relations. C'est un etat d'esprit que j'ai
embrasse le jour ou j'ai decide de ne plus
yivre pour moi seule. C'est un engagement
a vivre une nouvelle presence a autrui.

Fleur de liberte, I'amitie s'epanouit
souvent la ou je n'y songeais pas. Elle
m'interpelle la ou je ne la reve pas. Elle
tranche ainsi dans mes choix et mes desirs
personnels et peut m'entrainer hors de
mes circuits habituels.

L'Amitie qui me satisfait a une voca
tion : pierre d'angle d'une nouvelle societe,
c'est I'amitie qui construit. ■

Informatiquemant
votre...

Le nouvel ordinateur

de «Changer»

Les vieux que nous sommes tous, par rap
port a cette race nouvelle que sont les informati-
ciens, se sentent parfaitement depasses
lorsqu'on leur parle d'ordinateurs, de program-
mation, et plus encore si on se lance dans une
explication technique parsemte de mots tels
que logiciels, basic, interfaces, octets et impri-
mantes a aiguilles ou a marguerites.

Heureusement que lorsqu'un appareil a ete,
precisement, programme pour une tache pre
cise, il n'y a plus guere qu'a suivre docilement le
« menu » qui nous a ete prepare et qui apparait
noir sur blanc, ou plutot blanc sur noir, sur
I'ecran video.

C'est pourquoi, de nos jours, un enfant de dix
ans peut faire fonctionner ces machines ma-
giques avec autant d'aisance qu'une secrtoire
chevronnee ou qu'un electronicien.

Un ordinateur vous dit fidelement ce qu'il
faut faire et ne vous abandonne jamais. Si vous
vous sentez perdu malgre tout, il vous suffit
parfois d'appuyer sur n'importe quelle touche
du clavier pour retrouver votre chemin. Si vous
faites une erreur, il vous dira aussitot: « Fausse

manipulation, recommencez. »

Tout cela pour decrire, a I'intention de nos
lecteurs, la gymnastique avec laquelle nous
nous sommes familiarises depuis que Changer
s'est dote d'un micro-ordinateur pour la gestion
de son fichier d'abonnes. Quels sont les avanta-
ges les plus evidents de cet appareil, a peine plus
volumineux qu'une machine a ecrire, et de son
auxiliaire oblige, I'imprimante ?

Premierement, ils nous permettent d'econo-
miser des frais importants d'informatique, de
collage d'etiquettes et de tri que nous avions
confies ces dernieres annees a une societe de

routage. Ces economies ne seront pleinement

ressenties que lorsque nous aurons pu amortir
totalement I'achat des appareils, rendu possible
par I'aide exceptionnelle et considerable de nos
abonnes. Notre budget informatique de 1983 se
montera a 20 % seulement de ce qu'il etait en
1981.

Ensuite, I'ordinateur nous permet un
controle beaucoup plus constant et immediat
du mouvement de nos abonnes. Nous pouvons
ainsi nous rejouir instantanement de leur pro
gression et... nous attrister tout aussi vite de
leur desaffection!

II rend aussi plus aise le lancement de petites
actions ponctuelles de promotion aussi bien
que de nos campagnes annuelles. II donne a
notre gestion du fichier une souplesse et une
maniabilite etonnantes, meme si, au debut, on

s'aperqoit des petites lacunes, heureusement
amendables, de la programmation. Que nos
abonnes suisses, en I'occurrence, qui devraient
recevoir plusieurs exemplaires, nous excusent
du fait qu'ils n'en ont regu qu'un seul lors de
notre premiere edition d'etiquettes, celle
concernant notre numero de juin. Aussitot
appele, notre programmateur, un charmant
jeune informaticien grec, a rectifie le tir en
quelques minutes.

Enfin, notre tete a tete avec I'ordinateur nous

permet de mieux envisager comment il pourra.
des fan prochain, etre utilise pour la comptabi-
lite ou d'autres fonctions.

Ajoutons que notre imprimante (a aiguilles)
nous permet de sortir des listes, ou des etiquet
tes autocollantes, avec de nombreuses possibili-
tes de selection. Aiguilles ? La partie encreuse
de I'appareil est en effet composee d'un faisceau
compact de 81 aiguilles-miniature qui se selec-
tionnent automatiquement, suivant la lettre ou
le signe a imprimer. Et comme le texte a
reproduire est programme a I'avance, la ma
chine imprime en continu, c'est-a-dire en allant
de gauche a droite, puis de droite a gauche,
achevant de nous confondre de honte, nous qui
ne savons ecrire... qu'a I'endroit.

Merci encore a tous nos abonnes qui nous
ont permis d'acquerir un equipement que nous
envient, desormais, bien d'autres journaux,
meme plus importants, mais aussi moins
temeraires.

Jean-Jacques Odier

Les re'dacteurs de

« Changer » et le micro-
ordinateur, couple a son
imprimante.



On peut apprecier la compagnie et
avoir besoin d'espace.

Swissair a toujours eu un faible pour ceux qui
apprecient I'espace. Au sol comme en vol.
Sinon, pourquoi les avions de notre compa
gnie auraient-ils un siege de moins par ran-
gee. Lorsqu'on offre lapossibilite de s'envoler
vers quelque 100 destinations de par le vaste
monde, il convient d'offrir egalementle bien-
etre. Sans supplement II n'est pas de meil-
leure compagnie. —

Swissair^/


